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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 

 افتتح سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه اللقاء قائلاً
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على خير من أعلم وتعلَّم                 

 ..الهادي الأمين
 

ور، معالي أخي الدكتور محمد بن أحمد الرشيد وصحبه الأكارم أصحاب المعالي والسعادة الحض             
 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

يسعدني باسمكم جميعاً أن أرحب بمعالي الأخ الدكتور الرشيد وصحبه كما يسعدني أن أرحب                
 .بكم جميعاً

 

الإنسان كما نعلم هو عماد كل أمة يبدأ طفلاً ويشب وينمو ويتعلم ولا تكتمل إنسانيته إلا                  
 همتكم في إعادة النظر في مناهج التعليم ستقدم خدمة لهذا           بعلمه وما تربى عليه من العلم والفضل، وإن       

وقد آلت إليكم فأصبحت    .  الوطن تحل الكثير من المشاكل التي طالما تحدث عنها الكثيرون فيما مضى            
حاضراً منظوراً وسعياً أتمنى أن يكلل بالنجاح والتوفيق وما جزاء العمل المخلص الجاد من االله إلا                   

 .التوفيق والنجاح
 

ولتنظيم هذه الجلسة المباركة في هذا الشهر المبارك آمل من معاليكم أو من ترون من صحبكم                 
الكرام إلقاء الضوء على هذا الموضوع وما شكِل له من لجان وما قطع من شوط في هذا الشأن، كما                    

كبر أرجو إتاحة فرصة الكلام لحاضري هذه الأمسية وأن يختصر المتحدث ما أمكن حتى نستمع إلى أ                
 .عدد ممكن من آراء الأساتذة الحاضرين

 

 .مع تمنياتي لكم بقضاء وقت ممتع مفيد، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



  ))كلمة معالي الأستاذ الدكتور محمد بن أحمد الرشيد(( 
 :بسم االله الرحمن الرحيم

السلام عليكم ورحمة   أخي العزيز مضيفنا الجليل الأستاذ عبد المقصود خوجه، الإخوة الحضور،            
 .االله وبركاته

هذه ليست المرة الأولى التي أتشرف فيها بزيارة أخي وصديقي الأستاذ عبد المقصود فقد زرته في                
هذا المترل وزرته حين كان في مترل غيره، واستمتعت بالأمسيات التي قضيتها معه وأجد أن الكلمات                 

تعبير عن مشاعري نحو الأخ عبد المقصود وفضله        مهما قدر لي أن أملك ناصيتها لن تساعدني على ال          
 .ولطفه وكرم أخلاقه

كان لطفاً منك أن تدعونا هذه الأمسية مثل لطفك وفضلك السابق،              :  أخي عبد المقصود  
ووجدا فرصة أنني لست وحدي هنا وإنما معي صحب كرام معظمهم من منسوبي وزارة المعارف جئنا                

يراً من ليلة البارحة وبعد ظهر اليوم نناقش قضية مهمة جداً في             من الرياض بالأمس وقضينا شطراً كب     
مسيرة التطوير في التعليم، وسعادتنا في وزارة المعارف لا تحد لأننا نشعر بأن اتمع وخاصة قياداته                  
الفكرية من كُتاب ورجال أعمال ومفكرين تراهم معنيين بالتعليم يفكرون فيه ويكتبون عنه ويناقشون              

ينتقدونه وينقدون برامجه ومناهجه، وهذا مصدر سعادتنا، لأننا والأستاذ عبد المقصود وإخوانه             قضاياه  
نعتقد جازمين أن مؤسسات التربية والتعليم في بلدنا بل في كل بلد، هي مؤسسات استثمارية، بل أهم                 

.. ستقبلالمؤسسات الاستثمارية، وحينما نتحدث عن هذه المؤسسات التربوية فإننا نتحدث عن الم             
فحينما أرى مدرسة وأنظر إلى طلاا أتخيل المستقبل ماذا سيكون؟ فمستقبل بلادنا، ومستقبل كل بلد،               

 على ما تعلّمه المدرسة أو لا تعلمه، فإن أحسنا صنعاً في التنشئة والتربية والتعليم فإن                -بعد االله –يعتمد  
ة االله سيكون امتداداً للحاضر الذي نعيشه أو         جميع المعنيين بالتعليم على ثقة تامة بأن المستقبل بمشيئ         

 .أفضل منه بإذن االله
حينما ننظر إلى ماضينا ايد منذ بعث االله نبي الهدى محمد بن عبد االله عليه أفضل الصلاة                    

ونحن دائماً  .  والسلام، نرى أن التربية والتعليم أخذا النصيب الأوفر والحظ الأكمل والعناية التامة             
 .بدر الغزوة الأولى التي أراد االله أن يفصل ا بين الحق والباطل وينصر الحقنتمثل بغزوة 

ونعرف في ذلك الزمن مقدار العوز الذي كان فيه المسلمون ومع ذلك جعل الرسول صلَّى االله                 
عليه وسلم من الخيارات الأولى لمن يفتدي نفسه من أسرى المشركين هو تعليم عشرة من أبناء                    

ونعلم أن أول   .  دليل عظيم على أهمية التعليم في قيمنا وموروثنا وتعاليم ديننا الحنيف           وهذا  .  المسلمين



ولا يعرف على الإطلاق عناية بالتعليم      }  اقرأ{سورة نزلت على المصطفى عليه الصلاة والسلام هي          
 .أكثر من هذا

بالمتأخرة، نرى الفارق بين دول توصف بالتقدم وأخرى توصف بالنامية تجاوزاً والأصدق وصفها             
 .نرى أن الفرق بين هذه وتلك هو التعليم

ونحن في وزارة المعارف، مثلكم أيها الأخوة المثقفون، نرى أن دولاً في الوقت الحاضر تعيش                 
طفرة اقتصادية وقوة عسكرية وتقدماً سياسياً، ورقيا على كل الأصعدة ويعود ذلك كله إلى مؤسسات               

ا موارد طبيعية ضخمة جداً ومع ذلك تأخرت، والسبب بلا شك أا لم             التربية والتعليم، ودولاً أخرى له    
 .تعط التعليم ومؤسسات التربية العناية التي ينبغي أن توليها إياها

أعزها االله ووفقها   –ونحن في هذا البلد، وهي شهادة حق من مواطن، نعتقد أن هذه الدولة                
 أن أذكر لكم أمثلة لما فعلت منذ عهد الملك عبد             معنية بالتعليم أيما عناية، وأنا في غنى عن         -للخير

 .العزيز ثم أبنائه من بعده حتى وقتنا الحاضر، فالحديث عن ذلك يطول
وأود أن أذكر لكم حقيقة واحدة تدركون مغزاها وهي أن النسبة المئوية التي تصرف على                  

 أعلى نسبة مئوية على      التعليم من ميزانية الدولة لو قورنت بمثيلاا من دول العالم لوجدت هي              
أو الدخل القومي كما يسمونه، وقد عقدنا في        .  وللتعليم النصيب الأوفى من الناتج الوطني     .  الإطلاق

العام الماضي ندوة عن اقتصاديات التعليم في القصيم تبنينا فيها دراسة قدمها لنا بعض الأخوة المختصين                
 . فيهافي الاقتصاد وكان معالي وزير المالية من المشاركين

إن بلادنا تستثمر في التعليم استثماراً كثيراً إيجابياً بإذن االله، فالتعليم مهم وانتشاره في مملكتنا                 
دليل قاطع على أنه لا يوجد طفل في سن التعليم ولأكون دقيقاً أقول من الذكور، هو بحاجة إلى التعليم                   

 لكل السعوديين ولست أقول هذا من       لم يتح له ذلك وبكل سهولة، فالتعليم متاح وميسر والحمد الله           
فالتعليم متاح ومسهل   .  قبيل الدعاية في مترل مضيفنا الكريم الأخ عبد المقصود لكنها الحقيقة الناصعة            

حيث تنتشر أكثر من عشرين ألف مدرسة للبنين والبنات في أنحاء المملكة وقد             .  وموجود في أي مكان   
والوديان، لا تجد أي جهاز حكومي أو مصلحة حكومية         زرت ومعي زملائي مناطق كثيرة في السهول        

لها وجود في كل مكان كما تجد المدرسة، وأي طفل يتعذر فتح مدرسة في قريته ينقل إلى أقرب مدرسة،                   
 .ويعطى مكافأة اغتراب تحثه على الدراسة والتعلم وتعالج الدولة مشاكل النقل في أي مكان

 يسير وفقاً لسياسة    - أعني التعليم العام     -لعربية السعودية   التعليم في المملكة ا   :  أيها الأخوة 
التعليم في المنطقة العربية وأقول وأنا المتخصص في قضايا التربية والتعليم إا من أفضل السياسات                 

واجبات الدولة تجاه مواطنيها في التعليم، وعن البعد التعليمي، وأهداف            :  وأكملها، تتحدث عن  
. غاياته العامة، ثم الغاية من التعليم في كل مرحلة من مراحل التعليم والمطلوب منها             التعليم، ومهامه، و  



كما لم تهمل الفئات الخاصة سواء ما نسميه بفئة الموهوبين والنابغين وما ينبغي عمله لهم، أو المعاقين أياً                  
ينبغي أن يكون في    وتتحدث عن التخطيط للتعليم والتربية وما       .  كانت إعاقام وما ينبغي عمله لهم     

وقد تمت ترجمة سياسة التعليم إلى اللغة الإنجليزية والفرنسية، وسمعنا واطلعنا على التعليقات               .  مجمله
عليها من قَبل المختصين الأجانب الذين أجمعوا على أا من أدق وأفضل سياسات التعليم التي اعتمدا                

فيذيين في المعارف أو الجهات التعليمية       أي دولة أخرى، فإن كان هناك قصور فهو قصور من التن            
الأخرى، أما سياسة التعليم ففي ظني بل يقيني ويقين جميع الأخوة هي في مرحلة ليست بعيدة عن                    

 .وهي مرجعنا في كل خطواتنا. الكمال
التعليم يصعب علي أن أصف لكم واقعه لكنه في مجمله ليس سيئاً والذي طرأ أننا أصبحنا غير                  

ثير من برامجه ومناهجه نتيجة للطفرة المعلوماتية وتعدد وسائل الإعلام المرئية على وجه              راضين عن ك  
ولم تعد المدرسة هي الوسيلة المشوقة التي تجذب         .  الخصوص التي أصبحت تشد الناشئة وهي مشوقة       

 .الناس
 العام  وبإمكان من هو في مثل سني أو أصغر مني قليلاً أن يقارن بين زمنه حين كان في التعليم                   

وكانت المدرسة في بلدنا هي محل استقطاب الناس كل الناس، الثقافة فيها والتعليم فيها وليس هناك من                 
يعرف في البلدة وفي الحي والحارة إلا ذلك المعلم فالمدرسة بالنسبة لنا هي مركز بلورة ثقافية تعليمية                   

 .مضيئة
 التي تعرفوا لم تعد المدرسة مغرية كما        والآن مع انتشار التعليم وتوسعه ووجود الأشياء الأخرى       

قد يرى الطالب وغير الطالب أن التلفزيون وقنواته المتعددة          .  كانت بل فيها ارتباط ودقة وواجبات     
ولم يعد التعليم مغرياً، والطريقة التي يقدم فيها سواء أكانت الكتاب أو              .  أيسر وأمتع وأكثر تسلية   

التقنية تقدمت وأصبح من الصعب على الكثير من المعلمين         ..  شوقالسبورة أو المعلم ليست بالشيء الم     
إضافة إلى الاحتياج المتزايد للمعلمين     .  ملاحقتها واستعمالها في إيصال المعلومات العلمية أو التربوية        

. الناتج عن كثرة المدارس جعل مهنة التعليم متاحة لمن هو قادر وكفء لعمل المعلم ولمن ليس كذلك                 
فأصبح .  ظيفة المعلم الآن لم تعد كما كانت من الوظائف التي لا يحبها ويرغب فيها أحد               خاصة وأن و  

لدينا كثرة من المعلمين ولكنهم ليسوا مثل حمد فدا، وعثمان والصالح، وعبد االله خياط، وغيرهم، من                 
لى الرواد الذين امتهنوا التعليم عن جدارة وحب، وهذا ما أظهر لي ولكم بعض المآخذ الحالية ع                  

 .التعليم
وأعتقد أن المعلم هو العنصر الأهم في العملية التربوية، ولو تمكنا من إيجاد المعلم الكفء مهما                 

وهذا لا  ..  كانت برامجنا أو مناهجنا وكتبنا المقررة لاستطعنا أن نتخلص من كثير من نقاط الضعف فيها              
 .يعني بأي حال أننا راضون كل الرضا عن برامجنا



ال فالحديث يطول ولكنني أود الإلماح للمشكلات الرئيسية في التعليم ولن             لا أود الاسترس  
أتحدث عنها بالتفصيل ولكن أوجزها ثم آتي إلى اللجنة التي اجتمعت اليوم بشيء يسير أترك اال بعد                 

 .لأخواني للحديث عنها
ساء فهمي أقول   ما هي أبرز مشاكل التعليم، لقلت إنه المعلم القادر وحتى لا ي           :  لو سألني سائل  

لست هنا أقلل من شأن الكثير من المعلمين المخلصين بل أفخر وأزهو بأن فيهم عدداً كبيراً جداً ينتمي                   
إلى مهنتنا ونحن سعداء م ولكن دخل بينهم أناس لسنا سعداء م، ومشكلتنا أننا لم نستطيع حتى الآن                  

أولئك الأخوة الذين يستحقون منا     .  تأن نجعل كل معلمينا من الأشخاص الذين ليس عليهم ملاحظا         
 .الثناء والشكر والعرفان

والواقع أنه ليس بغريب أن يدخل ضمن هذه الصفوة من يعكر صفوها فمعلمونا الذكور الآن                
 ألف معلم ووزارة المعارف أكبر المصالح الحكومية إذ يزيد عدد منسوبيها على             ١٥٠يربو عددهم على    

 من منسوبي الخدمة المدنية في المملكة العربية السعودية،         ٪٢٠عارف   آلاف موظف وتمثل وزارة الم     ٢١٠
ومشكلة المعلم احتياجه إلى المزيد من التدريب، بعد الدقة في الانتقاء والاختيار، إضافة إلى المزيد من                 

 .الحوافز
علم إلى  ولقد كان معظم معلمي التعليم العام من المعلمين المتعاقدين وكنا أقل معاناة في توجيه الم               

المكان المحتاج، والآن أصبح معلمونا أغلبهم سعوديين فصرنا نعاني الأمرين لتحقيق رغبام للعمل في               
 ألف طلب ومن    ١٤ففي اية العام الدراسي الماضي بلغت طلبات الانتقال          ..  الأماكن التي يرغبوا  

ب خالية من المدرسين ولا     المتعذر تحقيق كل هذه الطلبات وإلا بقيت مدارس في الشمال أو الجنو             
ولا يمكن قصر التعليم في المدن وتحقيق رغبات كل المعلمين، وهناك عقبة أخرى              .  مدارس بلا مدرسين  

وهي المشكلة الثانية للتعليم وهي المبنى المدرسي، إذ تكاد المملكة أن تكون من الدول القلائل التي                  
وأكثر من  ..  هذا نتيجة للتوسع في التعليم    تضطر إلى استئجار بيوت معدة للسكن لتجعلها مدارس و         

ولدينا من الدراسات ما    .   من مدارسنا في مبانٍ مستأجرة وهذا وضع غير طبيعي على الإطلاق            ٪٥٠
فالمدرسة تحتاج إلى معامل ومختبرات وأفنية لممارسة الطالب نشاطاته          .  يثبت أن هذا غير مجدٍ تربوياً      

 .المختلفة
 يتكون الفصل الدراسي من ثلاثين طالباً ولكننا نضطر أحياناً أن           ونحن نعتقد أن من الطبيعي أن     

كم يكلفنا هذا؟ لقد حسبها بعض الإخوان       .  نجعل فيه أحد عشر أو اثنا عشر طالباً حسب حجم الغرفة          
 ألف ريال في السنة في الابتدائي والمتوسط والثانوي         ٢٣فوجدنا أن كلفة الطالب الواحد فيها تصل إلى         

فالمباني المستأجرة مكلفة اقتصادياً أو     .  باني الحكومية كلفة الطالب لا تتعدى تسعة آلاف ريال        بينما في الم  
ولا شك أن وجود هذه النسبة العالية من المدارس         .  غير مجدية تربوياً بصرف النظر عن النواحي الأمنية       



اسي الكامل، وبرامج   في مبان مستأجرة يشكل عقبة تحول دون تحقيق الكثير من الأفكار، كاليوم الدر             
معينة أخرى تمتد وتعلم شيئاً جديداً، وهذا لا يتم في مبنى مستأجر أصلاً ولا يمكن التطبيق في المدارس                   

 .فالمباني عقبة كأداء في سبيل تحقيق كثير من البرامج وتطوير المناهج. الحكومية المبنى دون سواها
تقاد بقصورها ولكن أيها الأخوة وكلكم ينشد       البرامج والمناهج التي كلما جاء ذكرها تبادر الاع       

الإنصاف ويعلم االله أن الأخوة في وزارة المعارف ليسوا غافلين ففيها وكالة متخصصة ا صفوة من                  
الرجال علماً وفضلاً وخلقاً ودراية وعملاً دؤوباً يسعون دائماً إلى تطوير البرامج والمناهج وتحديثها وقد               

تى أوقات الإجازات الرسمية ينجزون فيها من الأعمال ما لم يتمكنوا من             منحوا كل وقتهم لعملهم وح    
 .إنجازه أثناء أيام العمل الدراسي

اليابان، كوريا، إندونيسيا، سنغافورة، مصر، بريطانيا،      ..  لقد قمنا بزيارات للعديد من دول العالم      
ؤتمرات العالمية والندوات،   جديدهم والقديم، وحضرنا الم   :  إسبانيا، ماليزيا، واطلعنا على ما لديهم      

وأعددنا التقارير وعربناها ووزعناها على الإدارات المعنية بالوزارة وإدارات التعليم آملين أن نأخذ من              
كل ذلك ما يفيدنا في خطواتنا الثابتة المتأنية نحو تطوير برامجنا وتفعيلها وتوجيهها لخدمة أجيال أمتنا،                 

ويمكن للأخ الدكتور خالد العواد أن      .   الحفاظ على ثوابتنا الأساسية    والتعامل مع الحداثة العالمية مع    
 .يتحدث بتفصيل أكثر عن الخطوات والجهود المبذولة في موضوع تطوير المناهج والبرامج

وما أحب أن أؤكده قبل أن أدع الحديث لغيري هو أن التربية والعناية ا وبمؤسساا وكل                  
يها مقصوراً على العاملين المنتمين إليها وظيفياً بل إن كل مواطن معني            شؤوا يجب ألا يكون الاهتمام ف     

لأن المدرسة تحتضن ابنه ومهمته      ..  بمؤسسات التعليم وله كامل الحق أن يتحدث ويقترح وينتقد          
ومهمتنا وغايته وغايتنا من التعليم العام وسياسة التعليم هي تنشئة وتخريج المواطن الصالح الذي يعبد                

 بصيرة ودراية ويسهم في نماء وبناء وطنه ليس متخصصاً محامياً أو طبيباً أو مهندساً وإنما هو                  ربه على 
 .جاهز ليسلك ما يريد في الجامعة

وقد ..  وعوداً على بدء أشكر أخي الأستاذ عبد المقصود وأرجو المعذرة منكم جميعاً على الإطالة             
صلاحيتي لذلك العمل واحكم لكم وأدع الحديث       كنت محاضراً في الجامعة وأردت الليلة أن أتأكد من          

 .لأخي الدكتور عبد العزيز الثنيان
 

  ))كلمة سعادة الدكتور عبد العزيز الثنيان(( 
 .بسم االله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على سيد المرسلين

عارف في البداية أشكر للأخ الكريم عبد المقصود استضافته وإتاحته الفرصة لمنسوبي وزارة الم              
 .للمشاركة في هذه الجلسة ليكون هناك حديث وإيضاح وتبادل للرأي واد للمشورة



أيها الأخوة، معالي الوزير قال الشيء الكثير عن وزارة المعارف وأرجو أن تأذنوا لي أن نتحدث                
 ..كرجال إعلام لأن للإعلام دوره وأثره

ن اتمع عامة لا يشعر بأي إشكال       إن معالي الوزير تحدث عن جوانب كثيرة وأريد أن أضيف أ          
حيال قبول ابنه في المدرسة وهذه نعمة من االله تعالى، فالطالب أينما كان في مشرق المملكة أو مغرا                   
وفي شمالها أو جنوا، في المدينة أو القرية، يسجل في مرحلته الدراسية دون عائق أو إشكال، ومن هنا                   

 . المستأجرةظهرت لوزارة المعارف مشكلة المباني
كوب ..   ألف طالب  ٢٠٠وسجل في الصف الأول الابتدائي      .   ألف طالب  ٥٨تخرج هذا العام     

فماذا تعمل وزارة   .   ألف قطرة ولا مفر من الاستيعاب      ٢٠٠وجدت عليه   .   ألف قطرة  ٥٨خرج منه   
 المعارف؟

قاء الأطفال في   هناك خيارات إما ألا تقبل إلا بمقدار القطرات التي خرجت من كوا وهذا يعني ب              
 طالباً في الفصل الواحد وهذه      ٧٠ أو   ٦٠دورهم دون تعليم، أو تضغط الفصول كبعض البلدان إلى          

أو أن تعمل المدارس على فترتين كما هو موجود في بلدان أخرى وهي مشكلة تربوية               ..  مشكلة أخرى 
 .رة محدودة مؤقتةأيضاً لا يقبلها التربويون وإن وجدت في المملكة في بعض المدارس فهي لفت

بقي الخيار الرابع وهو أن تستأجر الوزارة بيوت الناس رغم أا غير مرضية فإن كانت المدرسة                 
في حي شعبي استأجرنا أفضل بيت شعبي في الحي وإن كانت في حي قصور استأجرنا أفضل القصور                   

 .حتى يأتي المبنى الحكومي
 .ارس إلا أا لا تلاحق النمو السكاني الهائللا شك أن هناك اعتمادات للمباني الحكومية للمد

كنا أنا وبعض الزملاء في زيارة لأسبانيا في العام الماضي نتحدث عن النمو السكاني في بلادنا                  
 وأن عندهم وفراً في     ٪١,٣إن النمو عندهم    :  وبلادهم، نحن سبعة أشخاص وهم سبعة مثلنا، قالوا        

فقلت لدي  ..   فاستغربوا ذلك ولم يصدق بعضهم     ٪٤ملكة يقارب   وقلنا إن النمو عندنا في الم     ..  المعلمين
مثل الآن ونحن على هذه الطاولة أنتم سبعة كم عدد أولادكم ووجدهم أربعة إلى خمسة وعددنا أولادنا                 

 هذا النمو سبب ضغطاً على وزارة المعارف جعلها تستأجر هذه المباني لكي تستوعب               ٥٢فوجدناهم  
ومصروفات وزارة المعارف   .  وإن لم نفتح مدرسة أمنا وسيلة نقل      ..  دون تعليم أبناء الوطن ولا تتركهم     
 مليون ريال، وإذا كان الطفل في مكان قصي تصرف له مكافأة اغتراب             ١٠٠للنقل المدرسي أكثر من     

 . مليون ريال٤٠٠ليتعلم وبند المكافآت هذا 
 ٪١٤هـ عند الذكور    ١٤٢١هذه العوامل وهذه الجهود جعلت الأمية تتضاءل حتى وصلت عام           

 سنة لتضاءلت النسبة إلى أقل      ٢٠ سنوات فلو قلنا لمن سنه       ١٠وأقول إن هذه النسبة لمن سنه فوق        
 .بكثير



ونسمع اللوم والنقد والعتب من     .  هذا النمو الذي لا نكاد نجاريه يشكل ضغطاً على الوزارة          
ج إلى صيانة؟ ووزارة المعارف تدري وتعمل       اتمع لماذا مبنى هذه المدرسة رديء؟ ولماذا هذا المبنى يحتا         

 .وتعمل ولكن المطلوب أكثر
.. وأود أن أضيف أيضاً أن جهاز وزارة المعارف ليس جهازاً نائماً كما نسمع أحياناً بل بالعكس               

وفي موضوع التطوير التربوي لدى الوزارة وكالة تعمل على مراجعة المناهج باستمرار وعلى تطويرها               
ولها استراتيجية جديدة وقد تخطئ     ..   في ذلك شأن بقية دول العالم المتقدمة منها والنامية         وتجديدها شأا 

وسوف يحدثنا الدكتور خالد العواد عن هذا، وفي الوزارة زميلنا الدكتور محمد            ..  فتستفيد من أخطائها  
لف طالب في كليات     أ ٢٢الصايغ الموجود معنا الجامعة الثامنة وأقول الجامعة الثامنة لأن فيها أكثر من             

المعلمين المنتشرة في أنحاء المملكة وهي داخلة ضمن ميزانية وزارة المعارف ولها نظام الجامعات، وفي                 
 .المعارف وكالة لشؤون الطلاب تعنى بنشاطهم وإرشادهم وصحتهم وتعنى بأمور قبولهم

اصة وتعليم الكبار   وفي الوزارة أيضاً وكالة للتعليم الموازي تم بتعليم ذوي الإعاقات الخ             
 كان االله في عون     -ولا أنسى وكالة الوزارة لشؤون المعلمين        .  والمدارس الأهلية والمدارس الأجنبية   

 كما قال معالي الوزير وإنا لنكاد رب من مكاتبنا بسبب الضغط الاجتماعي              -الأخوة العاملين فيها    
 .وذويهالذي نلاقيه في النقل والتعيين كل يريد البقاء عند أهله 

، ووكالة  )٪٧٥(وهناك الإدارة العامة للإشراف التربوي ومعظم عمل المشرفين التربويين ميداني           
 آلاف مبنى ما بين حكومي       ١٠الوزارة المساعدة للمشاريع والصيانة التي تشرف على أكثر من            

 .كما في وزارة المعارف وكالتها للشؤون الثقافية والوكالة المساعدة للآثار. ومستأجر
. ولا أود أن أطيل عليكم    .  هذه بعض أجهزة الوزارة التي تقوم بدورها قدر المستطاع والحمد الله          

 .وأترك الحديث للأخ الدكتور خالد العواد
 

 ))كلمة سعادة الدكتور خالد العواد((
 .بسم االله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على رسول االله

اذ عبد المقصود على هذه الأمسية الجميلة التي نسعد ا          شكراً معالي الوزير وشكراً لمضيفنا الأست     
كثيراً ونعدها واحدة من البرامج التطويرية التي نتطلع إليها في كل لقاء، فعندما نجلس مع إخواننا من                  
كافة مستويات اتمع نعد ذلك رافداً من روافد عمل التطوير التربوي، وهو منهج اختطته وزارة                 

أول عمل قام به    .  عالي الوزير للاستماع إلى كل صوت بل والبحث عنه في مكانه          المعارف بتوجيه من م   
معاليه عند تسلمه حقيبة المعارف هو دراسة استطلاعية لآراء شريحة كبيرة جداً من المهتمين والمختصين               

 هذه  وقد يكون بيننا في هذا اللقاء ممن كان في         .  بالتربية والمثقفين والأعيان ورجال الأعمال والعلماء     



العينة وهي دراسة أخذت وقتاً مناسباً وكان الهدف منها ترتيب أولويات عمل التطوير في وزارة                  
 .المعارف

حقيقة لا أود التطويل في الحديث عن التطوير التربوي ومشاريعه إذ يحتاج ذلك في ظني إلى وقت                 
 نكون مستمعين   طويل وأعلم أنه مطلوب مني الاختصار لأتيح الفرصة لغيري وأرى الأنسب أن              

لكن لعلّي أركز حديثي في الإجابة عن التساؤل الذي طرح حول             ..  لإخواننا أكثر من متحدثين   
وتطوير التعليم  .  المشروع الذي نحن بصدده هذين اليومين في جدة وهو مشروع تطوير التعليم الثانوي            

بدأ بالتعليم الثانوي؟   وقد يتساءل البعض ولماذا ن    .  الثانوي يخضع للدراسة منذ أكثر من سنة ونصف        
وهذا حق ولكن أمام أزمة كبرى      .  والمنطق أن نبدأ من القاعدة ونصلحها ثم الذي يليها حتى اية السلم           

. ومعضلة عظيمة ونزيف كبير جداً يتعرض له طلابنا في التعليم الثانوي هو الذي استدعى هذا الإجراء               
بل كل مرحلة أخذت حقها من      .  ائية والمتوسطة ولا يعني هذا أن الوزارة قد تجاهلت المرحلة الابتد         

الدراسة والبحث والإسراع في حل مشكلة التعليم الثانوي دعانا أن نجري هذه الدراسة المعمقة حتى                
 . نخرج منها بأسلوب جيد

مشكلة تطوير التعليم الثانوي كما تبدت لنا في المملكة تبدأ أولاً بمشروع التطوير التربوي                 
ير في اتجاهين متزامنين للإصلاح، فلدينا مشروع شامل للتطوير وأظن الجميع يتفق            بشكل عام الذي يس   

معي أن عامل الزمن مهم جداً فيه وهو البناء الذي يبدأ من القاعدة وينطلق وتعالج كل القضايا في                    
ى نسيج واحد وهو ما نسميه بالتطوير الشامل الذي يتعلق بقرار مجلس الوزراء الموقر في الموافقة عل                 

التقويم الشامل للتعليم في المملكة ولعلّ بوادره تخرج إن شاء االله هذه الأيام ويشكل فريق ويبدأ العمل                 
 .جنباً إلى جنب مع المؤسسات التعليمية

الجانب الآخر من التطوير التربوي هو التدخل السريع لإصلاح ما يمكن إصلاحه، فهناك محاولة              
اولات لترتيب أولوياتنا، وهناك مجهود لمحاولة تطوير الإشراف        لإصلاح محتوى المقررات الدراسية، ومح    

 .والمعلم والوسيلة التعليمية وغير ذلك. التربوي
أعود لموضوع التعليم الثانوي وما دعانا لمعالجته وطرح موضوعه للبحث وهي مشكلات عديدة             

 . الجامعاتأولاها أن مخرجات التعليم الثانوي ليست مرضية لنا ولا لرجال الأعمال ولا
تقول الجامعة تستغرب أن يكون هذا مستوى خريج الثانوية، ويقول القطاع الخاص لا نستطيع               

ويقول ..  أن نستقبل خريج الثانوية لأنه يفتقد الكثير من المهارات والمعارف التي نريدها في مجال عملنا               
سن رغم أنه تعلم اثني عشر      أولياء الأمور كان ابني في مرحلة نضج أقل بكثير من أن يكون في هذا ال               

عاماً، هناك خلل في المخرجات في مهارات الطلاب ومعارفهم وأيضاً في قيمهم ومبادئهم، بدأ ظهور                 
ومشكلات أخرى الرسوب ونسبته العالية في المقاييس العالمية وهذه مخيفة جداً وما يترتب             .  بعض الخلل 



أخرى في الزخم الكبير جداً في عدد المواد        مشكلات  ..  عليها من آثار كالتسرب وإمكانية الانحراف     
وأشياء غير  .  لقد وجدنا أن هناك أشياء ليس الطالب بحاجة إليها        ..  ومحتواها أهو مناسب أو غير مناسب     

أولاً .  والتغييرات التي حدثت عندما نوقش هذا الموضوع      .  مقررة الطالب بحاجة إليها يجب أن تدخل      
عليم الثانوي وشارك فيها جمع كبير من المختصين وكانت مغلقة          نوقش في ندوة عقدت العام الماضي للت      

ومكثفة جداً نوقشت فيها مجموعة من الدراسات تلاها مناشط مختلفة حتى اجتمعنا في هذا المكان المبارك                
جدة وتنادى فيه الكثير من المختصين وشاركنا من القطاع الخاص ومن المثقفين ومن المهتمين ومن                  

 .يننا معلمون ومشرفون ومديرو مدارسالميدان كان من ب
 وكما لمسته من معايشتي لها مشكلة        - تقديري على الأقل      -ومشكلة التعليم الثانوي في      

ولقد حضر كثير من    .  ولمسنا أن كثيراً من الدول إن لم يكن كل الدول يعاني منها            .  أصبحت عالمية 
. قرن العشرين وبداية القرن الواحد والعشرين     الزملاء مؤتمرات دولية تناقش التعليم الثانوي وعلاقته بال       

ثورة ..  التقدم التقني ..  ثورة المعلومات .  ويبدو لي أن المشكلة من نتاج التغيرات التي حدثت في العالم           
أمور كثيرة جداً تسارعت في اية هذا القرن وبالتحديد في           ..  مشروع التجارة الدولية  ..  الاتصالات
ولو رجعنا قليلاً ثلاث أو أربع سنوات       ..  سنة السابعة بل لنقل الثامنة منها     ونحن الآن في ال   ..  التسعينات

. لوجدناها مختلفة، لهذا الإيقاع والتحولات والتغييرات في الحياة بشكل عام في الأشياء سريع جداً               
وكما تعلمون، الآن   .  ومؤسساتنا التعليمية بطبيعتها ليست سريعة ويصعب عليها أن تكون كذلك           

تبدل، وحجم المعلومات يتضاعف بسرعة كبيرة وتقنية متطورة، وعلى سبيل المثال الحاسب             الأشياء ت 
الآلي أو أي تقنية أخرى تتبدل خلال أشهر ووجد المختصون في التربية أن هذه مشكلة فما المخرج؟                  

يف ك.  المخرج الذي ينظرون إليه ونحن معهم نشاركهم الرؤية يكمن في العودة إلى مفهوم التعلم نفسه              
نجعل الطالب مهما تغيرت الحياة قادراً على أن يتكيف يعطي ويتأقلم مع الواقع وذلك بالتركيز على                 
المهارات بالدرجة الأولى، لأن الحشو أو كثرة المعلومات ليست هي الأهم وإنما قدرة الطالب على أن                 

يوظفها وكيف  يعرف أدوات التعليم وكيف يحصل على المعلومة في مكاا وكيف يتعامل معها و               
هناك أيضاً أبعاد أخرى مهمة جداً وأنا جاهل        .  يسترجعها وكيف يفيد نفسه وأسرته ومجتمعه والعالم كله       

بأمور الاقتصاد ولكن عندما يحدث خلل في بنك من البنوك كيف يرتبك العالم كله، سعر الأسهم، سعر                 
 .الذهب، كلها تؤثر على حياتنا باستمرار

كالتفكير الناقد، والتعلم الذاتي، والتعلم من خلال مجموعة،         :  التعلمإن التركيز على مهارات     
واستخدام التقنية، الانفتاح على المعلومات وإن مصدر المعلومات ليس فقط هو المدرسة وحدها ولا                

الطالب، نحاول أن نعرضه إلى أكبر      .  جلستي هذه مصدر معلومات وتعلم    .  الكتاب وحده وإنما العالم كله    
يجب أن  .  ن مصادر التعلم، نعتبر أن كل حدث يمر في حياته ويراه ويسمع عنه مصدر تعلم              عدد ممكن م  



توجد لديه أدوات في التفكير والتحليل والاستنباط واستنتاج النتائج ثم توظيفها لحياته وهذه أيضاً من                
 .الأمور المهمة

 الصورة بالإضافة إلى المحافظة     أردنا ونعمل بعون االله على أن نجعل تعليمنا الثانوي إن شاء االله ذه            
إننا نحاول أن نبتعد عن التلقين ونجعل الطالب        .  على خصوصيات معينة خاصة بعقيدتنا وتراثنا وتاريخنا      

 .هو الذي يفكر ويبحث عن المعلومة وألا يكون مستقبلاً لها فقط، بل مستقبلاً وناقداً
 في المرحلة الثانوية حيث العمل       وبطبيعة الحال هذا يقتضي منا إعادة ترتيب كافة أوراقنا          

واحتياجاته، الجامعات التي لا يمكن أن تستوعب كل خريجي الثانوية حيث يتوقع خلال السنوات                 
 ألف يزداد العدد كل عام      ٧٠ ألف طالب فقد تخرج في العام الماضي          ١٠٠الخمس القادمة تخرج    

كل الخريجين والمعدل العالمي     وهذا يشكل ضغطاً على الجامعات وليست ملزمة بقبول           ٪١٠بنسبة  
 . أما الباقي فينبغي أن ينخرطوا في سوق العمل٪٣٥للقبول في الجامعات من خريجي الثانوية هو 

نسمع كثيراً  .  ماذا يريد ..  أين هو ..  إذ يجب أن يحدد ما هويته     ..  وسوق العمل فيه إشكالية أيضاً    
ماذا يريدون؟ والقوى العاملة    ..  عمالعن احتياج سوق العمل والقطاع الخاص، جلسنا مع رجال الأ          

فالكلام عن الاحتياج كثير ولكن لا شيء عملي        ..  ماذا يريدون؟ إن سوق العمل حقيقة غير واضح        
 .جدي أو محدد

لهذا تركز على معايير معينة، مقاييس      ..  نحن في الوزارة مطالبون أن نعد الطالب لهذا السوق         
نحن نحاول أن نرسم مجموعة من المهارات والمعارف        :   مثلاً ومواصفات يجب أن تتواجد في هذا الطالب،      

 .والقيم لخريج المرحلة الثانوية كأي منتج من المنتجات مع تكريمنا للإنسان
 

فمثلاً مهارة الحاسب الآلي، الكتابة، التحدث، التفكير، وغير ذلك من المهارات التي يجب أن                
ونحن كما يردد معالي الوزير كثيراً نعلم       ..  يدري ما يريد  إن سوق العمل لم يتغير ولعلّه لا        ..  تكون لديه 

الطالب في التعليم العام ما لا يسعه الجهل به لا نخرج متخصصاً في الشريعة أو الاقتصاد أو الكيمياء أو                   
إنما نحن نعده مزوداً بمهارات معينة ومجموعة من المعلومات والمعارف تمكنه من             .  الفيزياء والرياضيات 

قد نستهدف شريحة معينة إذا كان      .  لانخراط في أي مجال من االات التي يرى أا تناسبه          الدخول وا 
 .سوق العمل يحتاج بدرجة كبيرة من الخريجين ليكونوا مؤهلين للعمل مباشرة بعد التخرج

 

ولا أريد أن أطيل، أما التصور النهائي فسيكون بإذن         .  هذا وصف موجز لمشروع التعليم الثانوي     
 .أرجو المعذرة عن الإطالة أو التقصير. فضلاالله أ

 

 .يسعدنا أن نبدأ الحوار ونسمع الطرف الآخر: الأستاذ عبد المقصود خوجه



  ))الأسئلة والتعليقات(( 
 

 كلمة سعادة الدكتور عبد االله دحلان
 .شكراً للأستاذ عبد المقصود والشكر أيضاً لمعالي الدكتور محمد الرشيد

 كبيرة للتعليم ومنها أننا نستطيع أن نلتقي بمعالي الدكتور محمد الرشيد              الحقيقة أن هناك نقلة   
وقد كنت أتمنى أن    .  ونراه في كل مناسبة، وليس هو فقط بل هو ورفاقه الذين يشاركوننا هذه الأمسية             

قد ثم نسمع لمعالي الدكتور وصحبه الكرام ولكن ما تم فيه الخير إن شاء االله، ف              ..  نبدأ نحن بطرح ما لدينا    
والحق أقول إم   .  وقد يقول البعض إن هذه نظريات فقط      ..  أوضح الأخوة الكرام بحديثهم الصورة لنا     

وبداية ذلك الاختيار   .  يعملون بجد وجهد يتلافى الكثير من نقاط الضعف في العملية التعليمية التربوية            
 .الموفق لمديري التعليم في بعض مناطق ومحافظات المملكة

ذكر حينما كنا ندرس في الجامعة كما ذكرتم كنا نقيم الطالب خريج الثانوية               أ:  معالي الوزير 
 وفي سنة ليست بعيدة كان هناك       ٧٧ أفضل من خريج     ٧٠حسب سنة تخرجه فنقول مثلاً خريج عام        

 .مكرمة ملكية خاصة بالمعلمين اتضحت نتائجها بمستوى خريجي ذلك العام
. الطالب ومادة الدرس والمعلم   :   لها ثلاث عناصر أساسية    وما أريد أن أقوله إن العملية التعليمية      

ولا شك أن تأهيل المعلم وكفاءته وجودة المادة العلمية والجو التعليمي التربوي في المدرسة عوامل                 
مؤثرة، وأعتقد يا معالي الوزير أن لدى الجامعات تقارير عن مستوى خريجي الثانوية الذين التحقوا فيها                

. د تفيد تلك التقارير وزارة المعارف في مسعاها الجاد لتطوير مناهج التعليم             على مدى سنوات وق   
وأعتقد أنه ينبغي قبل أو مع الإعداد الجيد للمادة العلمية تطويرها ومع معالجة مشاكل المدارس                   

 .شكراً معالي الوزير. ومواقعها أن تم اهتماماً كبيراً بالمعلم وهو أساس في العملية التعليمية
 
 

 لمة الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين رئيس النادي الأدبي بجدةك
بسم االله الرحمن الرحيم الحمد الله والصلاة والسلام على خير خلق االله سيدنا محمد وعلى آله                  

 :وصحبه ومن اهتدى ديه إلى يوم الدين، وبعد
خطر ببالي أن   قبل عشرة أشهر ونصف التقيت بمعالي الوزير وصحبه في القنفذة وقلت يومئذ ما              

إنه سيفُك الاشتباك   :  أقدمه لمعاليه ولعلّي اشتططت في بعض ما طرحت حتى إن معالي الوزير علق مازحاً             
وأذكر لمعالي الوزير رحابة    .  بيني وبين الدكتور الثنيان رغم أن استشهاداتي بشعر المتنبي لطفت الموقف          

. لتحسس النقص التعليمي لظروف المشاكل    صدره، وشكرته على ترحاله عبر المناطق البعيدة والصعبة         



ولعلّ تلك الكلمات التي كان فيها كثير من المصارحة قد أغضبت بعض الزملاء والمدرسين ولا أريد أن                 
 .أعيدها جذعة وإنما أريد أن أقف وقفات وجيزة نقر العصافير كما يقول القنديل رحمه االله

ب في اللغة العربية لغتنا الأم وقلت وما        جامعة الإمام قبل عامين عقدت ندوة عن ضعف الطلا         
زلت أقول إن علاقة الطالب باللغة العربية علاقة صامتة وما أجدنا في هذا الكم الكبير أن يكون هناك                   

تحدث معالي الوزير   .  دقائق في كل منهج أو في كل أسبوع لتدريب الطالب على الخطابة والحديث              
والسياسة التعليمية  .  تعليمية إذا لم تتطور سيظل التعليم جامداً      السياسة ال .  وصحبه عن السياسة التعليمية   

السياسة التعليمية ما هي؟ تتطور     .  ينبغي أن تمشي مع تطور الحياة مع التمسك بثوابتنا وبظروفنا كلنا           
العدد الكبير الضخم في النمو الذي ذكره الدكتور نعيدها مرة ثانية مع             .  وتمشي مع الحياة ومتطلباا   

 .هذا نقص في التخطيط سواء على مستوى المملكة أو تخطيط وزارة المعارف.. الدكتور
في تصوري مع الأسف وأنا رجل      .  نحتاج إلى التخطيط بدءاً من المعلم وإلى المدرسة وإلى المنهج          

ومن ..  ملتصق بالتعليم منذ أربعين سنة عندي قناعة أن المناهج ما زالت تعاني من جمود وكثير من الحشو                
لماذا يكون كتابان في السنة الواحدة؟ عندي طلاب في المدينة أذاكر لهم في شوال، حينما                :  لأمورهذه ا 

أنا أسميه جزافاً وطبعاً لا     ..  ما هذا النجاح  ..  أذاكر لهم المنهج الأول من الكتاب يقولون هذا انتهينا منه         
هذا ..   القرى مستواهم جيد   أعمم معالي الوزير احتج علي في القنفذة وقال إن الطلبة الذين رآهم في             

 .صحيح ولكنه ليس كذلك في المدن
وكالة الوزارة للتطوير التربوي مع احترامنا لها ماذا قدمت؟ أنا أريد من معالي الوزير ومن وزارة                

سنة ..  وهو عمل ملتقى سنوي   .  المعارف أن تختط خطة كما عملت الرئاسة العامة لتعليم البنات           
وتختار من يتحدث في هذا الموضوع ويعطي للوقت ما يكفي          .   لموضوع آخر  للمناهج وسنة للمعلم وسنة   

قبل خمس سنوات أقيم هذا في جامعة أم القرى         .  كما عملت الرئاسة في العام الماضي     .  ثلاثة أو أربعة أيام   
 .لكن ماذا أنتج؟ تقارير تذهب إلى الدواليب

ه يجب أن يتوسع وأدعو وزارة      إن هذا الملتقى الصغير الذي يشكر الأستاذ عبد المقصود علي          
 .المعارف أن تقيم في كل عام ما يشبه المهرجان لتسمع الرأي الآخر

الأستاذ .  وكالة الوزارة للشؤون الثقافية ما هو دورها؟ لكن عبر ملتقى كبير سوف نعرف               
 لكي  وأعرف في مصر أن الخريج    .  في التعليم العام لا يكفي أن يتخرج من المعهد أو الجامعة           )  المعلم(

 .يكون معلماً لا بد أن يمضي سنتين في التدريب على التدريس
هناك أشياء كثيرة ولا أريد أن أستأثر بالحديث لكن بودي أن يجد رجائي الخاص من معالي الوزير                 

 .لعمل ملتقى يعالج كل سنة قضية من قضايا التعليم ويقدم ما ينفع الناس ليؤخذ به



اذا يريد من المرحلة الثانوية وفي رأي الخاص أن وزارة           وقد تطرق الحديث إلى سوق العمل م       
المعارف بجهازها الضخم ينبغي أن يكون فيها عدد من المستشارين ليدرسوا ما هي متطلبات البلد في                 

 .مختلف المهن الصناعات
ولكن إلى جانب هذا أقول إن التعليم العام يبدأ من            .  نبدأ بالثانوية الآن لأن الطلب عاجل      

والتي أرى وأنادي منذ ثلاثين عاماً أن يكون المعلم فيها أفضل إعداداً وخبرة من سواه لأني                 .  ئيةالابتدا
 .شكراً.. أرى أن التعليم كالعمارة ينبغي الاعتناء والاهتمام بأساسها وهي المرحلة الابتدائية

 

 كلمة معالي الدكتور رضا عبيد
 ..ا محمد وعلى آله وصحبه أجمعينبسم االله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على سيدن

في هذا اللقاء الخير استمعت إلى ما تفضل به الدكتور محمد الرشيد وعلاقتي بالدكتور محمد                 
الرشيد تمتد سنوات طويلة في جامعة الرياض وجامعة الخليج ومجلس الشورى وعرفته دائماً متحمساً               

لآمال التي تفضل الآن بذكرها ونأمل أن       وطموحاً لتنفيذ أشياء كثيرة جداً ولكن هذه الطموحات وا         
تتحقق إن شاء االله كأنه داخلني شيء في بعض تصريحاته أنه سيحافظ على بعض المواد وبعض خططها                  

ولكن كيف تستطيع أن تغير إذا اقتطعت جزءاً كبيراً من          ..  وأنا أعرف الحساسية التي تتعلق ذا الأمر      
إلا القليل ونريد أن ندخل ما تفضل به الدكتور العواد في             الخطة الدراسية لهذه المواد ولم يبق لك         

مداخلته الجميلة الرامية إلى توظيف التعليم لمخرجات تكون في خدمة الأمة أي المساهمة في تطوير القوى                
 .العاملة

 ألف طالب في العام     ٧٠وبالنسبة لمداخلة الدكتور الثنيان وذكره أنه تخرج من التعليم العام             
 ألف طالب أرى أن يشجع القطاع الخاص إقامة المدارس الخاصة ودعمها            ٢٠٠لت الوزارة   الماضي وقب 

 .شكراً. مالياً من قِبل الوزارة
 

 سعادة الأستاذ عبد المحسن الحليت
تردد وسمعنا كثيراً عن بعض المعلمين والتربويين في مختلف أنحاء           :   لدي سؤال لمعالي الوزير    -

جازت التسمية لتيار من التشنج الديني بين المدرسين والتربويين           المملكة عن وجود اختراق إذا       
وإن كانت الإجابة بنعم فما مدى حماس الوزارة        .  والسؤال هل هناك وجود لهذه الظاهرة     ..  والإداريين

في الانتباه لهذه الظاهرة التي ستطرح في المستقبل جوانب سيئة ونحن نعلم أن اتمعات تعاني من                   
 .كالهالتطرف بشتى أش

 

 .وشكراً. ما هو أقرب رقم حقيقي لنسبة الأمية في المملكة:  وسؤال آخر-



 سعادة الأستاذ أسامة السباعي رئيس تحرير جريدة المدينة المنورة
شكراً لمعالي الوزير ولاستماعكم لي     .  بسم االله والحمد الله والصلاة والسلام على رسول االله         

اني يتعلق بالتعليم، فما يتعلق بالمعلم هو أننا في كثير من الأحيان في             والث.  الأول يتعلق بالمعلم  :  استفساران
ولكن مستوى المعلمين يزداد    .  الوقت الحاضر لا نرضى بمستوى بعض المعلمين وإن كانوا والله الحمد قلة           

ترى ما هو السبب وما هي الحلول التي وضعتها الوزارة لتحسين ورفع            .  أو يتناقص من حيث الكفاءة    
 لمعلمين؟ مستوى ا

يقال إن هناك ظاهرة في تصاعد، خاصة في المرحلة الابتدائية وهي ظاهرة التسرب ويقال              :  والثاني
 . ما هي الأسباب وما هي الحلول التي رأا الوزارة؟ شكراً٪٢٧ إلى ٪٢٥إا بلغت 

 

 سعادة الأستاذ محمد صادق دياب
اجة تربوية وجد فيها أولياء الأمور ما لم        أهذا ترف اجتماعي أم ح    ..  المدارس الأهلية تنتشر بكثرة   

وإذا كان هناك تباين بين المدارس الخاصة والحكومية فما مدى تقديم تعليم            .  يجدوه في المدارس الحكومية   
 .وشكراً. متفاوت لأبناء اتمع الواحد

 

 كلمة سعادة الأستاذ مصطفى عطار
اً لمعالي الدكتور الرشيد وزملائه على      لدي أمنيات وليست أسئلة وشكر    :  بسم االله الرحمن الرحيم   

الإيضاحات الجيدة التي جعلتنا نقف على الجهود الحثيثة والكثيفة التي يبذلها الرجال المخلصون في                
تحدثت .  وزارة المعارف، لكنني من منطلق آمالي الكبيرة، نحن نركز على دور المعلم في العملية التعليمية              

قبل أيام عن رفع مستوى تأهيل المعلمين إلى مراحل أكاديمية عالية             مع معالي الوزير في مقابلتي له        
كالماجستير والدكتوراه إلا أننا خلال ذلك لا بد من إتاحة الفرصة لهم للحصول على جرعات من                  

وأعتقد أن  .  التدريب أثناء الخدمة، خاصة وأن المعارف قد تضطر إلى استقبال مدرسين غير تربويين              
 لمعالجة هذه الناحية وأعتقد أن الضعف الملاحظ في خريجي المدارس سببه ضعف              الوزارة لديها برامج  

ولا أنسى موضوع التوجيه والإرشاد وهو في غاية الأهمية ويذكر الدكتور            .  المدرس وضعف إعداده  
صالح الدوسري حين كنا معاً في وزارة التخطيط قبل ثماني سنوات قدم ملخصاً لرسالة الدكتوراه في                 

الإرشاد فلنحسن اختيار الموجه أو المشرف الطلابي ونفرغه لهذا العمل حتى يتمكن من إزالة               التوجيه و 
 .الكثير من السلبيات التي يعاني منها المعلمون

حيث نسمع أن   ..  ونقطة أخرى هي التوجيه التربوي أيضاً آلياته تحتاج إلى إيجابيات كبيرة جداً            
ومثل هذه المُلاحظة أعلم    .   الميدان مدرسون أقدم وأكفأ منهم     هناك موجهين تربويين يتم تعيينهم بينما في      
 .وشكراً جماً. أن معالي الدكتور يعيرها الاهتمام الكافي



 سعادة الدكتور عبد االله المعطاني من جامعة الملك عبد العزيز
. لسنا من منسوبي وزارة المعارف حتى أجامل معالي الدكتور الرشيد          .  بسم االله الرحمن الرحيم   

كني أقول بكل ثقة إنه لو لم يكن لمعاليه إلا أنه فتح آفاقاً للحوار وللملاحظات ولاستقطاب                    ول
 :وصدق أبو نواس حينما قال.. الكفاءات التي تود أن تشارك في ضة هذا البلد فإن هذا يكفيه فخراً

ــد ــالم في واحـ ــع العـ أن يجمـ
. 

ــى االله بمســ ـ  ــيس علـ تنكرولـ
. 

 

حينما نتحدث عن التعليم فنحن نتحدث عن البنية الأساسية للأمة، ولا أتصور أن جلسة كهذه               
نستطيع أن نقول فيها كل ما لدينا ولا أتصور أن الدكتور الرشيد وصحبه الكرام قد جاءوا إلينا                    

 .ليسمعوا مدحاً أو إشادة أو ما إلى ذلك
ا طبعاً جزء من الحركة التعليمية في المملكة العربية السعودية، ولكن أقترح إذا سمح لي معالي                كلن

. الوزير إذا كانت بعض الملاحظات التي لا يسمح الوقت ا أن تسجل وتكتب وتعرض لاحقاً                  
وهي ..  لثنيانوالملاحظة التي أود أن أبدأ ا فعلاً هي التي بدأ ا الدكتور الرشيد أولاً ثم الدكتور ا                  

المباني المدرسية المستأجرة وأتصور أن هذه ركامات من السنين وليست وليدة اليوم ولا نحمل فيها                 
وما قاله الدكتور الثنيان    .  المسؤولية لأحد ولكن نقول إن المباني المستأجرة وجه غير حضاري للتعليم           

ني بيتاً على الطراز الحديث كي نحاول       لماذا لا نب  .  مثلاً إذا كان هناك حي شعبي نستأجر فيه بيت شعبي         
أن نرتقي ذا اتمع الشعبي؟ منذ خمسة عشر عاماً وأنا مدرس للغة العربية في الجامعة لم يردني من                    

ولي ..  وزارة المعارف أي استفسار أو استشارة سوى مرة واحدة وكانت من أحد الزملاء فيها                 
 : ملاحظات أوجزها فيما يلي

وخذ مثلاً كتاب التفسير يكتب في الصفحة الأولى وعلى المعلم أن            .  كتب في بداية بعض ال    -
وأعتقد أن هذا غير مستحسن أن يقرأه الطالب وكأن الوزارة          ..  يقرأ الدرس ثم بعد ذلك يفعل ويفعل      

 .علماً أنه أعطى كفاءة وشهادة. تعلم المعلم ما يفعل مع الطالب
، فلم الاختلاف في    "المطالعة:  "في المرحلة الثانوية  .  "كتاب القراءة " في مرحلة الكفاءة المتوسطة      -

 . شكراً. التسمية والقراءة هي المطالعة
 

 سعادة الأستاذ شهاب جمجوم
 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

ثم بحكم علاقتي الوطيدة الطويلة مع      .  شكراً لسعادة الأخ عبد المقصود على هذه الندوة الطيبة        
هنا بالطبع كثير من التساؤلات التي طرحها الأخوان إنما         :  زير بصفة خاصة أقول   التعليم ومع معالي الو   

هل وزارة المعارف تفكر جدياً في استخدام التكنولوجيا في خدمة التعليم؟ من            :  لدي تساؤل بسيط وهو   



 كان لي .  خلال التجارب السابقة والحالية والعالم كله ينطلق من توظيف التكنولوجيا في خدمة التعليم             
مشاركة حين عملت في أمريكا في إحدى المؤسسات الإعلامية التعليمية لخدمة المعلمين من خلال                 

وكان عدد كبير من    .  الوسائط الإعلامية بالإضافة إلى استخدام الوسائط الإعلامية في خدمة الطالب          
 .المدارس مشتركاً من خلال قنوات تلفزيونية يستخدم فيها أفضل الأساتذة وأحسنهم أداء

ويقصد من هذا أن علينا أن نوجد المعلم الكفء وندربه على استخدام التقنيات الحديثة لنصل                
 .بالعملية التعليمية والتربوية إلى أرقى المستويات

ولي رأي آخر حول التعليم الخاص فكما ذكر الدكتور رضا وأنا معه أرى أن الحل الأمثل                   
لبيروقراطية في توظيف المعلم وفصله وتعديله وتطويره       للوزارة والتعليم هو دعمه وتشجيعه والحد من ا       

فأنا أعلم أن وزارة    .  فالقطاع الخاص قد يكون للانطلاق بالتعليم على أساس أن يكون هناك ضوابط            
ويغلق ..  المعارف غير راضية عن عدد كبير من المدارس الخاصة وعن أدائها فليحسن وضعها ونظامها              

 . شكراً. ارة في تخفيف العبء وسهولة التطويرالغير ملتزم فتكون خير عون للوز
 

 كلمة سعادة الأستاذ جميل فارسي، رئيس الجوهرجية في جدة
أولاً أنا لا علاقة لي بالتربية والتعليم، إلا أني أتابع مع أولادي            :  السلام عليكم ورحمة االله وبركاته    

اد الدينية ومادة التوحيد    ولي ملاحظات مختصرة وخاصة حول المو     .  دروسهم واستذكارهم في البيت   
ولا أقول مثل غيري إا مواد طويلة فغيرها من المواد مثلها في الطول أو أطول كالكيمياء                  .  بالذات
إن مادة التوحيد مادة علمية ممتازة إلا أن أسلوب الشيخ محمد بن عبد              :  وما أريد أن أقوله   .  والفيزياء

 . المقرر بأسلوب ميسر يفهمه الدارسون الصغارفهلا كتب .. الوهاب لم يعد مناسباً لهذا العصر
وحول ما قيل عن التعليم الخاص صحيح أن التعليم الخاص يخفف العبء عن الوزارة لكن هل                 

التربية الوطنية  .  هو أسلم من الناحية الاجتماعية والوطنية؟ وهل يمكن أن يخلص من الترعة التجارية             
وأن يحبب  .  ذ في الاعتبار الظروف الخاصة للطالب وأهله      مادة جديدة وهي فكرة ممتازة وأتمنى أن تأخ       

 .شكراً. للطالب العمل وإتقانه، مال المسلم واحترامه وحرمته، الغش وسوء عاقبته وآثاره في اتمع
 

 جامعة الملك عبد العزيز.. سعادة الدكتور عبد المحسن القحطاني
 .رحمة االله وبركاتهالسلام عليكم أيها الحاضرون و. بسم االله الرحمن الرحيم

لقد سعدنا فعلاً يا معالي الوزير بكلماتكم وأنصتنا إليها مقارنين بينها وبين ما استمعنا إليه عبر                 
التلفزيون حين تسلمتم حقيبة الوزارة ثم سعدنا كذلك بالمداخلتين من الزميل الدكتور عبد العزيز                 

ابيات مدركة والمشاكل محسوسة وأنا على يقين       ونحن نعرف الآن أن الإيج    .  الثنيان والدكتور خالد العواد   
 .وسأطرح مجموعة من التساؤلات وأنا متأكد أا في أذهانكم. بتلمسكم لها جيداً



ثم جرب التعليم بالبدء من الكل      .  التعليم كما هو معروف مر بطريقة البدء من الجزء إلى الكل          
 نعرفها حتى الآن ونود أن نسمع رأي وزارة         إلى الجزء وأردنا أن نحسس ميزة هاتين التجربتين ولكننا لم         

وقد سعدت حقاً برأي الدكتور خالد العواد حين أشار إلى أننا نريد أن نتخلص من التلقين                 .  المعارف
 .للحوار والاكتشاف وقد قلت يا معالي الوزير ذا في كلمتك حين تعيينكم وزيراً للمعارف

نظام الساعات والمدارس الثانوية    .  تعليم الثانوي لقد لاحظنا أن التجارب جاءت متتالية على ال       
. وقد كان التعليم الثانوي مقسماً إلى أدبي وعلمي ثم صار إلى أكثر من ذلك              .  الشاملة والتعليم المطور  

لماذا التعليم الثانوي بالذات ألأنه مشكلة برزت علينا أن نحلها؟ أم أن             :  والسؤال الذي يطرح نفسه   
 .ز له مشاكل ولم يكن لذا في الدرجة الأولى من الدراسة والتطويرالتعليم الابتدائي لم تبر

كنا ندرس أولاً الرياضيات    .  ماذا نريد من طريقة تعليمنا لأبنائنا؟ ماذا نريد في عملية كل المناهج           
والهندسة والجبر منفردة ولكننا نكون منها بناءً متكاملاً هذا في اعتقادي في التعليم الذي تلقيته آنذاك                 

وما نود أن نسمعه عن هذه التجارب التي        .  علمه جيلي من أمثالكم أو أمثال أكثركم أيها الحاضرون        وت
وهل سيأتي على طريقة التعليم؟ أو على مادة التعليم؟ أو          .  مرت ا الوزارة، ولم هذا الاتجاه إلى التغيير       

 . االله وبركاتهوالسلام عليكم ورحمة. على مزج المواد ببعضها لتكون منظومة واحدة؟ شكراً
 

 "الندوة"سعادة الدكتور عبد الرحمن العرابي رئيس تحرير جريدة 
 أن أتحدث بعد الدكتور عبد المحسن وهو المتحدث         - رغم أا ورطة     -شكراً أبا محمد يسعدني     

سهل على المرء وهو خارج المسؤولية أن ينظر ويتحدث، وأعلم أنكم تواجهون            :  معالي الدكتور .  البليغ
ولهذا أود أن أطرح    .  كبيرة ولكني أعرف أيضاً قناعتكم بأنكم أهل لها وقد بدأتم ببوادر كثيرة           مشاكل  

 .بعض النقاط منها ما هو مجرد رأي ومنها ما هو بشكل اقتراحات
أود أن أخرج من بعض ما تحدث به الأخوة ونحن دائماً نغفل جانباً هاماً              :  أول هذه الاقتراحات  

ت بوادره وهو النشاط الطلابي لأنه لا بد أن نعيد من جديد تفعيل دور                إلا أنك لم تغفله وقد بدأ      
المدرسة وقد أشرتم أن المدرسة كانت بلورة اتمع ونحن نود مرة أخرى أن نعيد هذا الدور لأننا كما                   
يعرف الجميع نعاني الكثير من المشاكل الاجتماعية نتيجة للفراغ الذي يعاني منه الشباب ومتى ما                  

 إلى فناء المدرسة من خلال الأنشطة الكثيفة والرياضية والثقافية فسنقدم خدمة كبيرة ولا شك               أعدناهم
 .للمجتمع وفي نفس الوقت نزرع الفكرة في ذهن أبناء اتمع
هل هناك تنسيق بين الوزارة والجامعات؟      :  القضية الثانية التي أود طرحها هي عبارة عن تساؤل        

الجامعات ..   أنه يرغب في أن يرى وزارة المعارف تعتني بالمهني وتخرجه          لأني كما سمعت من بعض الأخوة     



ولكن التنسيق بين   .  والمعاهد هي المعنية بذلك أما المعارف فشأا أن يء الطالب للتخصص فيما يريد            
 .المعارف والجامعات والمؤسسات التعليمية الأخرى مهم ومفيد

جربة تقليص المواد في المراحل الأولى أو السنة        حسب علمي كانت الوزارة بدأت بت     :  تساؤل آخر 
 هل هذه التجربة لا زالت قائمة؟ وماذا عنها؟.. الأولى الابتدائية فقط وطبقت التجربة في مكة المكرمة

 .لماذا لا يتم الاهتمام بالثلاث سنوات الأولى من المرحلة الابتدائية كما تفضل الدكتور خالد
ة لماذا لا يتم التنسيق مع جهات عدة في الدولة باستغلال الأراضي             وأخيراً حول المباني المستأجر   

 .شكراً. العامة كالحدائق المنتشرة في الأحياء فمعظمها واسع يمكن أن يستغل كمجمعات مدرسية
 -:سعادة الأستاذ محمد الفايدي

 .أنا بطبيعتي  متشائم ولكن يبدو لي هذه المرة أني متفائل إن شاء االله: معالي الوزير
 هل ضعف التعليم له دور في فشل خطة التنمية؟

 هل منع الضرب في المدارس حقق من خلال بحث علمي؟
أخبار التعليم أصبحت تنشر في الصحافة بشكل واضح ولم يكن الأمر كذلك في السابق، فهل                

 .زاد معيار التعليم هذه الأيام
ويل؟ أي لا يكفي أن تقول لنا       والمدارس المستأجرة كيف يمكن حل هذه المشكلة على المدى الط         

ماذا عملت وماذا سوف تعمل لحل هذه       .  وزارة المعارف أن لديها مشكلة كبيرة هي المباني المستأجرة        
 المشكلة؟

 
 سعادة الدكتور عبد العزيز كامل

الليلة ليلة خميس رمضانية مباركة وتصادف ذكرى غزوة بدر وأرجو من االله أن             .  السلام عليكم 
 . أمانيك ويسخر لك كل شيء يحقق نواياك الطيبةيوفقك ويحقق لك

 من  ٪٩٠لقد استنتجت أن    .  بعد استماعي للنقاش وما سبق من حديث لدي فكرة أو رأي           
 لبقية احتياجات الوزارة وفكرتي أن تعنى الوزارة فقط          ٪١٠ميزانية المعارف رواتب ولا يبقى سوى       

. اصة وأن سن الطالب فيها هو سن المراهقة والبلوغ        بالمرحلة الابتدائية والمتوسطة عناية تامة ومركزة خ      
فالوزارة تعد الأساس ويكمل القطاع الخاص بقية التعليم        .  ويترك للقطاع الخاص مرحلة التعليم الثانوي     

مثل فريق كرة القدم مثلاً الوزارة تعد الدفاع والقطاع الخاص الوسط والجامعة تعد             .  ثم الجامعة ..  العام
 .شكراً. الهجوم
 دة الدكتور عصام قدسيسعا



من خلال عملي بوزارة الصحة خلال عشرين سنة وجدت         .  السلام عليكم ورحمة االله وبركاته    
.  من الأطفال يعانون منه    ٪٢٥أن الكثير من الأمراض تنشأ خلال المرحلة الدراسية فمثلاً الحول             

تمام الأكثر بالصحة   ولذا يجب على وزارة المعارف الاه      ..  وكذلك أمراض الدم والأمراض الوراثية    
 .المدرسية

 
 سعادة الأستاذ عصام خاشقجي

أرى الاهتمام بصفة عامة بمناهج المواد الدينية بحيث تتضمن الإيحاء لأبنائنا الطلبة باحترام الرأي               
 .الآخر ولو خالفنا في مفهومه واعتقاده

 قوقعتها  أنا سعيد بما ذكره الأخوان بأن وزارة المعارف انتصرت على نفسها وخرجت من               
وذهبت إلى بعض دول العالم للبحث والمقارنة وأعلنت مبدأها في عملية تعديل مناهج هذا أولاً، وثانياً                 

لماذا لا تنظم الوزارة عملية الدروس الخصوصية وتسمح         ..  ضعف التلاميذ الذي تشتكي منه الوزارة     
 .ا
 

 الشيخ عبد المقصود خوجه
ئلة وتحتاج الإجابة عليها من الوقت الكثير ولكن         لقد حان الوقت للتعليق فقد كثرت الأس       

واسمحوا لي أيها الأخوة حتى نسمع تعليق معالي الوزير         .  صدرك رحب والحمد الله ودائماً يسعدنا حلمك      
 :حتى لا تكون العملية مبتورة

 

 ))إجابة معالي الوزير على التساؤلات والتعليقات التي طُرحت(( 
 .أناقش بعض التساؤلات وليس كلها سأحيل بعضها إلى الزملاءأنا سعيد بما سمعت وسأحاول أن 

أما الأستاذ عبد   .  بدأ التعليق الأخ عبد االله دحلان وسمعت منه مقولة في إحدى اللقاءات في أا              
الفتاح وهو الرجل الذي أعزه وأقدره لأنه من رعيلنا المقدر فأرجوه أن يكون أكثر متابعة لأخبار                   

وأنا أقول له إن كثيراً من الناس يشكون من كثرة          .  لمعارف ليس عندها ملتقيات   المعارف فهو يقول إن ا    
وأول مهرجان أقمناه في    .  فلدينا ملتقيات واجتماعات أسبوعية وشهرية وسنوية      ..  ملتقياتنا وندواتنا 

ثم المؤتمر الذي أقام الدنيا ولم يقعدها ونشرت الصحف تفاصيله وشارك فيه جمع             .  ثم في تبوك  .  الرياض
ولدينا مهرجان نعد له منذ سنين وسيكون       .  كريم من الناس من كل أنحاء المملكة وهو مهرجان القصيم         

بل يمكنني القول بأننا    .  لا أقول فقط إننا نؤمن بناتج اللقاءات وأخذ الرأي والاستفادة منه           .  في أا 
 .أشغلنا الناس أكثر مما ينبغي يا أستاذ عبد الفتاح



أما بالنسبة لسياسة التعليم في المملكة العربية        ..  في اللغة العربية  أنا معك في ضعف الطلاب       
السعودية فسوف يرسل لك الأخ الدكتور خالد العواد نسخة منها أرجو أن تكون محور نقاشاتك                 

 سياسة جيدة متوازنة تتحدث عن      - وأعرف ما قلت     -فهي في مجملها كما قلت      .  وكتاباتك بالصحف 
ولكن لو أن شخصاً في مثل قدر وحكمة ودراية وخبرة الأخ عبد            .   سبحانه والكمال الله .  جميع التفاصيل 

الفتاح رأى فيها بعض المثالب أرجو أن يتفضل مشكوراً بالكتابة لنا أو أن ينقدها على رؤوس الملأ في                   
 .الصحافة فنحن نرحب بذلك وسنعمل على الأخذ بالأصلح بعد اتخاذ ما يلزم من إجراءات نظامية

ل بأن سياسة التعليم في المملكة العربية في مجملها سياسة متطورة ينبغي أن تكون محل               وأكرر القو 
فخرنا جميعاً حين جاءت ذا الشكل ومن صناعها الذين يعرفون تفاصيلها هذا الرجل الجالس على                 

ن وأريد أن أطمئنه بشيء واحد فأقول ما دمت سعيداً بما سمعته م            .  يميني الأستاذ الدكتور رضا عبيد    
الأخ خالد وأشهد الجميع وهم أكثر من شهود الشرع أن ما قاله الأخ خالد يعبر عن رأيه ورأيي ولن                    

 .أعارضه بل سأدفعه إلى الأمام
الأستاذ عبد المحسن الحليت سأل وربما بعض الأخوان الزملاء تطرق له فيما يخص الأمية، سوف               

تعليم الكبار ضمن مسؤولياته ولكن بالنسبة      يجيب الدكتور إبراهيم الدريس لأنه مسؤول عن الأمية و        
الواقع أا ليست ظاهرة كما يسميها بعض الأخوان ولكن بيننا أناس لا أسميهم              ..  لاختراق المتشددين 

هل نحن راضون عنهم    .  أو متعصبين إن صح التعبير    ..  متشددين أو متطرفين بل أسميهم أحياناً ملتزمين      
بسعة صدر وأن نقنعهم أن ينظروا إلى الكون من أفق أوسع             لا ولكن ينبغي أن نحاورهم       :  الجواب

 .وبنظرة أعم وأشمل
صديقي الأستاذ أسامة السباعي الذي سعدت بزمالته في جامعة الملك سعود، بالنسبة للمعلم لا               
أريد أن أتحدث كثيراً حول ماذا نعمل به ولكن أعتقد أنه مفتاح العملية التعليمية ورأسها، إذا صلح                  

وأكره أن  .  يء فيها، والباقي قضايا ثانوية ونحاول أن نقيم برامج فعالة لتدريب المعلمين            صلح كل ش  
خضر وبجهود ذاتية درب    .  ولكن صدقوني أيها الأخوة الكرام الأخ د      .  أكون كمن يعمل دعاية لنفسه    

 من معلمي جدة هذا مثل وحينما نتحدث عن التدريب لا نعني التدريب لمدة               ٪٥٠نسبة لا تقل عن     
وهذه ..  بل نعني التدريب القصير أسبوعاً أو أسبوعين وأحياناً أمسيات لمدة خمس ليالي            .  سنة أو سنتين  

الفترات القصيرة تتيح الفرصة لإعطاء المعلم معلومات ودفعات جديدة تذكره برسالته وبطرق التعليم              
 ألف معلم، ولن    ٣٠من  وقد استفاد من التدريب في جدة وفي غيرها من أنحاء المملكة أكثر             ..  ووسائله

وبعض الإخوان يعرفون، فمثلاً من     .   ألفاً بإذن االله   ٤٠ينتهي هذا العام الدراسي إلا وقد جاوز الرقم         
جامعة الملك عبد العزيز وجامعة أم القرى والدكتور سهيل يعرف أن عدداً من أساتذة الجامعة شاركوا                

 .في عمليات التدريب للمعلمين في أقصى المواقع



لتسرب في التعليم التي أثارها الأستاذ أسامة أترك الأخ الدكتور محمد العصيمي يجيب               قضية ا 
أما سؤاله عن المدارس الأهلية فلدى      .  وكذلك الأخ محمد صادق دياب له سؤال حول التسرب        .  عنها

 .الأخ إبراهيم الدريس الإجابة
ن الرجل المعني ليس    أما الأستاذ مصطفى عطار فملاحظته جيدة وأحب أن أؤكد له باختصار لأ           

المراقبة والمتابعة والتقويم ديدن قاتم نوليه جل عنايتنا ولعلّ الأخ الدكتور صالح             ..  موجوداً معنا الليلة  
 .الضبيان يجيب ويطمئنك على قضايا التقويم

جزاك االله خيراً أكرر دعوتك ودعوة كل من لديه رأي أو ملاحظة أن             .  الدكتور عبد االله المعطاني   
وداً وكرماً منه أن يعطينا ملاحظاته فنحن حريصون على أن نسمع من كل من له رأي                   يتفضل ج 

 .فالتعليم وقضاياه ليس حكراً على منسوبيه أو المنتمين إليه وظيفياً
أما بالنسبة لموضوع الاستشارة في مجال اللغة العربية فأقول للدكتور عبد االله هذا كرم منك أنت                

 وما يؤرقنا حقاً أن لغتنا العربية لسوء الحظ رغم إعطائنا القدر الجيد من              وزملاؤك فنحن في أمس الحاجة    
ولعلّكم يا أساتذة اللغة العربية تجدون وسيلة نعلم ا أبناءنا          .  الحصص لها لا تأتي بالمردود الذي نرجوه      

 .لغتهم الأم لغة القرآن غير ذلك الأسلوب الذي مللناه
القراءة والنصوص والمطالعة وأنا    :  ع تسمية مواد  سوف يجيب الأخ الدكتور خالد عن موضو       

ومن المؤكد أن الدكتور خالد والدكتور محمد المعجب مدير         ..  سعيد باقتراحك مادتين للغة العربية فقط     
وعلى كل حال هذا كرم منك كما ذكرت قبل         ..  عام المناهج وهو موجود معنا قد أخذا هذه الملاحظة        

 .احناقليل وأعانك االله علينا وعلى إلح
نعم نتعامل مع التكنولوجيا    ..  الأخ الكريم شهاب جمجوم لعلّ عنده بضاعة يريد أن يروج لها           

 أعندك شيء من ذلك للبيع؟
الأخ جميل فارسي شيخ الجواهرجية الجواهرجي المشهور والمثقف المشهور أيضاً أسئلتك في محلها             

 .وبالنسبة للتوحيد سيجيبك الأخ خالد العواد
 القحطاني سؤاله فني يجيب عليه الأخ الدكتور الثنيان من الجزء إلى الكل أو من                عبد المحسن .  د

 .الكل إلى الجزء وميزة كل طريقة
نحن متفائلون ذا الرجل إن شاء االله وتكون الندوة على مستوى           ..  الدكتور عبد الرحمن العرابي   

ة الندوة وإخراجها وأنا من قراء      فعجل يا دكتور عبد الرحمن في تحسين طباع       ..  مكة المكرمة بإذن االله   
 .الندوة ومكة تستحق أن تكون جريدا الأحسن والأفضل

 سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه



 عضواً جديداً وإن شاء االله سترون دماء جديدة         ١٦من مدة قليلة صدرت الموافقة على انضمام        
 .لكة العربية السعودية بصفة عامةتسير بالندوة نحو الأفضل والأحسن بما يتفق وقدسية المكان والمم

 

 معالي الوزير
الأخ عبد الرحمن سأل عن النشاط الطلابي ويجيبه الأخ الدكتور العصيمي وأما عن التنسيق بين                
المؤسسات التعليمية فيؤسفني القول بأنه ليس على المستوى المطلوب وسنستمر في محاولاتنا حتى يكتمل              

 .التعاون بإذن االله
فيجيب عنه الدكتور   )  تقليص بعض المواد  ( التجربة التي أجريت في مكة المكرمة        أما سؤالك عن  

هنا لا أريد أن أسترسل كثيراً فيه       ..  أما موضوع المباني المستأجرة ولماذا لا نأخذ الحدائق العامة        .  خالد
ها وزارة  وحتى أكون منصفاً لا تلام علي     .  ولا أطرح اللوم على أحد وما أود قوله هو أا مشكلة قائمة           

وكما قال الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين ربما سوء في           .  المعارف ولكن أمور وأسباب كثيرة متراكمة     
التخطيط ولقد كان هناك سوء في التخطيط في الماضي فكيف نتلافى ذلك السوء ولقد توقفت المشاريع                

ين ولكن ليست بالعدد    والله الحمد فقد عادت المشاريع في العامين الماضي        .  لعدة سنوات نتيجة لذلك   
 . مدرسة٣٠٠ مدرسة ولكننا نفتتح ٢٠٠فنقيم .. المطلوب

الأستاذ محمد الفايدي سأل عدة أسئلة وسأل عن التخطيط وذكر أن الخطة الخمسية فاشلة وهل               
 للتعليم دور في فشلها؟

على يا أخ محمد أنا لا أعتقد أن الخطة فاشلة ولم يقل أحد ذلك فهي ناجحة والحمد الله ولكن                    
نعم والأخ محمد تحدث عن الضرب والحديث عن هذا          ..  افتراض فشلها هل للتعليم دور في الفشل      

الموضوع يطول وأرجو أن تقرأ المعرفة التي تصدر في مطلع الشهر القادم فستجد ا مقالة لي ومقالات                 
ف التربوية الضرب   وآراء لغيري وكلها تستند على القيم الدينية التي نعتز ا كما تستند إلى الأعرا              

أنا ضد الضرب كوسيلة للتربية وأعتقد أن المعلم المحترم لذاته لا يمكن أن             ..  ينبغي ألا يكون في مدارسنا    
 .يناله أذى من أبنائه يحتاج معه إلى الضرب كوسيلة للتأديب

ذر أما حقيقة نشر أخبار التعليم فعندنا رجل مغرم بالنشر هو الأخ سعود المصيبيح أرجوه أن يعت               
وسوف يجيب الأخ سعود على     .  لك لماذا ينشر وأنا أرغب إليه ألا ينشر ومن المؤكد لديه مبرراته             

إذا كان هذا التوجه عند الأخوة      .  اعملوا في صمت ولا تخبروا أحداً بما تعملون       :  تساؤلك وكأنك تقول  
 .الحاضرين فلا بأس نعدكم بأن نكتب سري ممنوع الاطلاع عليه

اطمئن يا أخ عبد الرحمن أولئك قلة قليلة         ..  عمر يسأل عن بعض المعلمين    الأخ عبد الرحمن ال   
 ).ما جام للتعليم إلا الفقر(لكنهم لسوء الحظ . وليت المعلمين تجار



المهندس عبد العزيز كامل جزاه االله خيراً أسهم معنا في لقائنا البارحة واليوم وقد كسبنا متعاطفاً                
 . الثانوي للقطاع الخاص تحتاج إلى دراسةجديداً معنا وفكرته ترك التعليم

 .عصام قدسي وملاحظاته عن الصحة المدرسية يجيب عليها الدكتور محمد العصيمي. د
الصديق العزيز عبد االله أبو السمح هذا وفاء بوعد سبق أن سمعه مني في مناسبة أخرى قبل عام                   

أنتم تستثمرون  ..  أعطيك آخر أخبارنا  وأود أن   ..  ونصف فكان هو من المنادين بأن ننفتح على الآخرين        
الثنيان سيرأس وفداً كبيراً    .  هذا العام د  ..  أعيادكم وتنعمون ا مع أهلكم ونحن نقضيها في العمل         

متوجهاً إلى اليابان للمرة الثانية للحصول على مزيد من التجارب، والدكتور العصيمي الذي على                
وقريباً جداً يغادرنا وفد إلى     .  ر ليتعلموا من كوريا   يسارك سيكون في عيد الأضحى بسيئول مع وفد آخ        

بريطانيا لحضور ندوة بالغة الأهمية عن التطوير وعلى الرغم من أن الدكتور خالد لا يحب السفر في                   
والحكمة ضالة المؤمن يا أخ عبد االله أينما وجدها فهو          .  هذه اليومين )  ريدنج(رمضان سوف يكون في     

 الخصوصية فسيحدثكم الأخ الدكتور عبد االله المعيلي مدير عام التعليم            أما الدروس .  أحق الناس ا  
 .بمنطقة الرياض عما عمل فيها

 
 كلمة سعادة الدكتور عبد العزيز الثنيان

الدكتور القحطاني سأل عن    :  سأختصر كثيراً ليكون زملائي كذلك    ..  بسم االله الرحمن الرحيم   
ساطع الحصري ورأيه ونظريته تتركز على       .  يةهي مدارس ونظريات تربو   ..  موضوع الكل والجزء  

المرحلة الأولية هل نبدأ بالكل أو الجزء؟ وهذه وجهات نظر مختلفة وكانت الوزارة في البداية تطبق                  
وأمام تساؤلات كثيرة تذكرت حين كنت في إدارة المناهج في الوزارة وقبل انتقالي               .  الطريقة الكلية 

 طلبت من جامعة أم القرى وجامعة الملك سعود وجامعة الإمام محمد            لإدارة التعليم بالرياض أن الوزارة    
واعتمد .  وألفت أربعة كتب  .  بن سعود وكلية التربية في المدينة المنورة أن تؤلف كل كلية كتاباً للقراءة            

الكتاب الذي ألفه الدكتور إسماعيل ظافر وزملاؤه من كلية التربية في المدينة المنورة وهو ينحو الطريقة                
وربما .  وفي الصف الأول الابتدائي ألف كتاباً جديداً      .  الكلية وقد وردت ملاحظات على هذا الكتاب      

تاء وبعد  .  باء.  هذا العام ألف مجموعة من رجال الوزارة كتاباً عاد للطريقة الجزئية وطريقة الصورة ألف             
 توافق اللجنة العليا    ملاحظات من الميدان عدل عن هذه الطريقة وعمم هذا العام الكتاب الجديد ولم             

 .للمناهج على تعميمه إلا بعد تجربته خلال سنتين وبعد نقاش وتمحيص وحل محل الطريقة الكلية
الصف الأول الابتدائي كان يبدأ بالرياضيات والعلوم والدين ثم أوقفت الوزارة هذا وجعلت              

 .الفصل الأول خاص بالقراءة والرياضيات والقرآن الكريم



لي معالي الوزير لأتحدث عن موضوع التسرب حيث لم يشر معاليه إليه وأود أن              أرجو أن يسمح    
ومشكلة .   ولدى الوزارة دراسة ميدانية لم تنته بعد        ٪٢٠أقول إنه ليس صحيحاً أن نسبته وصلت         

 .ليس طريقاً يشق أو بناية تبنى ثم تشاهد. التعليم أنه بطيء
(فعلي فيها منذ سنتين هذه الدراسة تشمل        هناك دراسة بدأت قبل ثلاث سنوات وبدأ العمل ال        

طالب من الصف   )  ١٠,٠٠٠(طالب على مستوى المملكة من المرحلة الأولى الابتدائية و          )  ١٠,٠٠٠
 ٦٠٠الأول المتوسط تم اختيارهم عشوائياً وبدأنا نتتبعهم بدئ بالعشرة آلاف في المرحلة الابتدائية في                

 مدرسة وسوف نتتبع هذه العينة حتى ينتهوا من          ٩٠٠  مدرسة بعد انتهاء السنة الأولى صاروا في       
السادس الابتدائي وكأننا نتمنى أن نعلق في آذام أجهزة تخبرنا عنهم أين ذهبوا، نتتبع طلاب هذه                  

. وكم الذين تسربوا؟ وذلك في السنة الواحدة      .  ومواد الرسوب .  كم رسب منهم وأين   :  العينة لنعرف 
 مدرسة في مختلف أنحاء المملكة ومثل هذه        ٩٠٠ مدرسة إلى    ٦٠٠ن  وهم في السنة الواحدة انتشروا م     

الدراسة لا يمكن أن يعملها أحد غير وزارة المعارف وقد أوجدت الوزارة في كل منطقة من مناطق                   
وإدارات التعليم مسؤولاً عن هذه الدراسة وأمثالها للمتابعة حتى المرحلة الثانوية وهذه الدراسة كما                

 . عاما١٢ًيتضح لكم تستغرق 
 . الدكتور علي مسؤول عن مركز المعلومات الإحصائية لديه تعليق-

 
 سعادة الدكتور علي

بشأن موضوع التسرب الرقم    .  شكراً للأستاذ عبد المقصود على هذه الليلة الرائعة وهذه الأريحية         
أما الرقم الذي قال    الموجود حقيقة لا يحضرني الآن نظراً لكونه رقماً صغيراً لا يستحق الذكر والاهتمام              

 . فهو رقم مخيف حقاً ولكن غير موجود على الإطلاق والحمد الله٪٣٠إنه 
وللوزارة جهود كبيرة وكثيرة في مجال التسرب فقد بدأت بدراسة عن طريق العينة في السنوات               

ثم أتبعتها بدراسة أخرى    .  السابقة وانتهت إلى نسب معينة عن الرسوب والتسرب في جميع المراحل           
أسلوب آخر عن التسرب وعن طريقة إعادة تركيب الفوج الظاهري وخلصت إلى نفس النسب                ب

وهي تعمل الآن على الدراسة التي أشار إليها الدكتور عبد العزيز وهي دراسة تتبعية               .  والنتائج تقريباً 
١تتراوح ما بين    والنسب  .  وأول متوسطة حتى اية المرحلة    .  تتبع فوجاً معيناً من السنة الأولى الابتدائية      

 وهذا  ٪٣,٥ والمرحلة الابتدائية أكثر نسبة التسرب في السنة الأولى الابتدائية ولا يتجاوز              ٪٥ إلى   ٪
ويبدو لي أن اللبس    .  التسرب يمكن القول عنه بأنه ليس تسرباً حيث وجدنا أم يعودون في العام التالي             

تدائية والفرق بينه وبين العدد الذي يدخل       جاء من قياس عدد الطلاب الناجحين من السنة الأولى الاب         



والدراسة .  وهذا حساب غير صحيح   .  وهكذا والفرق بينهما يعتبرونه تسرباً    .  السنة الثانية الابتدائية  
 .التي ذكرها الدكتور الثنيان لم تخرج نتائجها حتى الآن

 
 كلمة سعادة الدكتور محمد العصيمي

شكراً للأستاذ عبد   .  لاة والسلام على رسول االله     بسم االله الرحمن الرحيم والحمد الله والص       
المقصود على هذه الليلة الطيبة والحوار الهادف البناء وهذه الوجوه الخيرة التي استفدنا من ملاحظاا                

 .وكانت فرصة نتمناها دائماً
هناك خدمة مهمة تعنى بأي مشكلات تخص الطالب وهي خدمة التوجيه والإرشاد التي تقدمها               

لمعارف وهي تعنى بالطالب بدءاً من اليوم الأول الذي يحضر فيه خلال الأسبوع التمهيدي                وزارة ا 
فقد كان الطالب يذهب إلى المدرسة أول مرة        ..  والذي أصبح حقيقة ماثلة لها آثارها الكبيرة في المدرسة        

.. المدرسةمكرهاً وكارهاً وكما تلاحظون نتيجة للأسبوع التمهيدي أصبح الطفل لا يود أن يخرج من                
 .وتستمر هذه الخدمة في رعاية الطالب حتى يأخذ موقعه في مكان العمل

أشار الأستاذ مصطفى عطار إلى قضية تخص المرشد الطلابي وأنه يشغل بأعمال غير الإرشاد                
والتعليمات والسعي المتواصل من قبل الوزارة هو أن ينصرف المرشد إلى عمله فقط كما تسعى الوزارة                

ولعلّ ما ذكره الأستاذ مصطفى     .  المرشد الطلابي للحصول على الماجستير ومن خيار التربويين       إلى تأهيل   
 .إن وجد فهو حالات فردية

أشار إليه الدكتور عبد المحسن القحطاني وهو موضوع الطالب المحاور والحقيقة           :  الموضوع الآخر 
ومن خلال الإلقاء الذي    ..  اط الثقافي له دور في برامج النش    ..  أن النشاط الطلابي له دور في هذا الجانب       

قد نميز في هذا الشأن عدد من أبنائنا الطلبة الذين نفخر م وهناك              .  ثم ارتجالاً .  يبدأ مكتوباً ثم محفوظاً   
مسابقة في إحدى الدول العربية بعد الحج هذا العام ونعد لها العدة من مختلف المناطق التعليمية من أبنائنا                  

قوله في هذا السياق هو أننا نجد الطالب المحاور في نفس البرنامج من برامج النشاط في                المتميزين وما أود    
وقد عرض في التلفزيون في العام الماضي لقاء معالي الوزير مع طلاب             .  اللقاءات مع كبار المسؤولين   

وفي عسير  منطقة الرياض ثم اللقاء الثاني كان مع طلاب منطقة مكة المكرمة مع معالي وزير المواصلات                
كان اللقاء الثالث مع معالي وزير الصناعة والكهرباء وفي مكة المكرمة مرة أخرى كان اللقاء الذي                  

هذه اللقاءات والمحاولات نأمل أن     ..  شاهدتموه لطلاب المنطقة مع صاحب السمو الملكي وزير الداخلية        
 .نصل ا إلى الهدف



فالوزارة لم تعد النشاط    .  رابي في قضية النشاط   وهذا يقودني إلى مداخلة الدكتور عبد الرحمن الع       
ولذا نشعر بالنشاط يتحرك في كل       .  ترفاً وإنما تعتبره جزءاً من العملية التربوية وتوليه كل اهتمام           

 .الجوانب بشكل واضح ملموس في كل المناطق
ان متشائماً  زميلنا الأستاذ محمد الذي كان متفائلاً هذه الليلة ومن حسن الحظ إنه متفائل إذ لو ك               

فإن .  عندما نقول إن الطالب غير مؤدب     :  كيف سيكون الأمر؟ فهو أشار إشارة بودي الوقوف عندها        
وإن كان هناك   .  هذا لا يمس فقط العملية التعليمية في المدرسة والمعلم بل ربما تجاوز ذلك إلى اتمع كله               

..  أن نطلق هذا على جملة طلابنا      تصرف خاطئ من طالب أو فئة من الطلاب لا يمكن بحال من الأحوال            
فأبناؤنا والله الحمد يتمتعون بقدر كبير من الأدب والأخلاق وأنتم تعرفون ذلك فهم أبناؤنا في مدارسنا                

 .ومنازلنا
والنقطة الأخيرة التي ذكرها الأخ عصام خاشقجي عن الأمراض الوراثية والحول والنسبة المئوية             

لمدرسية الآن هي في متابعة مثل هذه الأمراض ومن خلال السنوات            فالجهود التي تبذلها الصحة ا    .  فيه
القليلة الماضية بدأت بتتبع كل الظواهر الصحية الموجودة من خلال استبانة ومن خلال تقارير تأتي                 

 .مباشرة تخص الأمراض التي تحتاج إلى سرعة المعالجة وتصلنا أحياناً قبل أن تصل إلى الجهات المعنية
. ساسية للصحة المدرسية هي أن يكون الجانب الوقائي له الأولوية والعناية الكبرى            والقاعدة الأ 

كما أن الجانب العلاجي خدمة تؤدي مع التركيز على الجانب الوقائي وهناك تعاون ودراسات مشتركة               
د مثل الدراسة التي تمت بالتعاون مع جامعة الملك سعو        .  بين الصحة المدرسية ووزارة الصحة والجامعات     

ووزارة الصحة عن نمط المعيشة وعلاقته بالجوانب الصحية والتربوية والاجتماعية وكانت دراسة جيدة             
ظهر على أثرها التنظيم الذي تم في العام الماضي فيما يخص المقاصف المدرسية ووضع مواصفات لما                  

 .شكراً لكم.. ينبغي أن يكون في المقاصف المدرسية ولعلّ بعضكم لمس هذا
 

 عادة الدكتور إبراهيم الدريسكلمة س
وقبل البرقيات أشكر الأستاذ عبد المقصود خوجه على        .  لدي برقيتان .  بسم االله الرحمن الرحيم   

هذه الجلسة الجميلة التي كنا فيها آذاناً مصغية وقلوباً واعية حتى إنه إذا ذهب أحدنا لأمر ضروري                   
 .كلف غيره بكتابة ما يمكن أن يفوته

التي سأتحدث عنها هي ما تحدث عنه معالي أستاذي الدكتور رضا عبيد وقد كان               النقطة الأولى   
أحد الذين تشرفت بالتتلمذ عليهم في أحد فروع الكيمياء وتطرق معاليه إلى المدارس الأهلية ولماذا ما                 

في  ألف طالب سنوياً لم لا نفسح اال للقطاع الخاص للمؤازرة والاستفادة منه              ٢٠٠دمنا نقبل حوالي    
كان السؤال عن السبب في الانتشار الواسع        .  نفس الوقت؟ وتلا ذلك سؤال على هذه النقطة         



للمدارس الأهلية والمؤكد أننا نجمع بين الاثنين عن طريق ضبط الجانب الكيفي ولدينا الآن دراسة                 
على أثر لقاء   أوكلت مهمتها إلى جهة تربوية مهمة جداً وهي الجمعية السعودية للعلوم والتربية النفسية              

معالي الوزير بملاك المدارس الأهلية وسيتم التقويم إن شاء االله على أسس راسية لكي نستطيع أن نقول                  
إما ..  للمدارس القوية أعانك االله واستمري وأما المدارس الضعيفة فيجب أن تعطى الضوء الأحمر               

 .التحسن أو التوقف
لجة والآخر الوقاية ففي جانب الوقاية تحاول الوزارة        أما محو الأمية فعلينا ذكر أمرين أحدهما المعا       

جاهدة سد منابع الأمية وذلك عن طريق المنبعين الأساسيين لها وهما التسرب والرسوب فأما الرسوب                
. فعن طريق لائحة الاختبارات التي يتوقع صدورها قريباً إن شاء االله وأما التسرب فعن طريق الدراسات               

 .وشكراً لانتباهكم. بإذن االله..  الصفروالنتيجة في طريقها إلى
 

 ..تعليق معالي الوزير
بودي أن أذكر أن عمليات التغيير أو التبديل في المواد أو             ..  فيما يتعلق بتعبير تسمية المواد    

هو موضوع لا تنفرد به وزارة المعارف ولكنها تستشير الخبراء والمتخصصين في             .  المسميات أو المحتوى  
 .م بالتأكيد المتخصصون في اللغة العربيةكل االات ومنه

ولماذا لا تستفيد الوزارة من الجامعات؟ الواقع أن عدداً كبيراً من أساتذة الجامعات يصل إلى                 
 متخصصاً في مختلف العلوم يشاركون الوزارة فيما نسميه برنامج الأسر الوطنية وهي لجان                 ١٥٠

 يشارك فيها أساتذة متخصصون من الجامعات في         استشارية للمقررات والمناهج الدراسية والبرامج     
لماذا التركيز على كتاب الشيخ محمد بن عبد        .  مادة التوحيد التي تم التحدث عنها     .  مختلف القطاعات 
والحقيقة الآن أنه تمت مراجعة هذا الأمر وليس هناك قدسية لأي نص إلا كتاب االله               .  الوهاب بنصوصه 

. كتاب جديد .  يد الذي بين يدي الطلاب الآن كتاب مختلف       كتاب التوح .  عز وجلّ وسنة رسوله     
تجد فيه الوسيلة التعليمية وتجد فيه الصورة والقصة وفيه إرشادات للمعلم كيف يتعامل مع الطالب في                 

وليس .  المادة المقررة التي كانت في صفحتين أو ثلاث صفحات أصبحت كتاباً يصل إلى أربعين صفحة               
طبعاً الأصل هو كتاب    .  ة مشوقات جاذبة لاهتمام الطلاب ووسائل إيضاحية      إكثاراً للمادة ولكن إضاف   

 .الشيخ محمد بن عبد الوهاب ولكن بأسلوب عرض مختلف
حول المعالجة التكاملية بين المواد التي ذكرها الدكتور عبد المحسن تحاول الوزارة أن توجد نسيجاً               

) إدارة تخطيط المناهج  (اً وأوجدت لذلك إدارة متخصصة      تراكمياً بين المواد أو المناهج تعالج أفقياً ورأسي       
 .وهي المعنية بربط المواد بشكل عام



مرة أخرى لماذا التعليم الثانوي ذكرت في حديثي لماذا نبدأ بالتعليم الثانوي وهذا بطبيعة الحال                
طة تسير سيراً   ليس إهمالاً للمرحلة الابتدائية أو المتوسطة فهناك برامج للمراحل الابتدائية والمتوس            

 .حسناً
ولكن المرحلة الثانوية كما ذكرت من مخرجات خطيرة جداً هي عنق الزجاجة واية التعليم العام               

وشكراً .  لذا لا بد من الإسراع في حل مشكلاا إضافة إلى أا موضوع نقاشنا يومي أمس واليوم                 
 ..جزيلاً

 الفكري الرائع الذي نتمنى أن نكون        أكرر الشكر الجزيل للأستاذ عبد المقصود لهذا المنتدى        
 .قريبين منه لنسعد به ونستزيد منه

يسرني القول بأن هناك ممارسات خارج      :  وحول التساؤل الذي طرح بشأن الدروس الخصوصية      
تأتي استجابة لرغبات بعض أولياء أمور الطلبة للبحث عن         .  الفصل لا تقرها وزارة المعارف ولا نؤيدها      

ومن المؤكد أن التمكن من     .  ص الذي يشعر به في تحصيل بعض المواد الدراسية        معلم يغطي بعض النق   
المادة العلمية من حق الطالب داخل المدرسة وعلى المعلم أن يعطي كل طالب ما يستحقه من الوقت                  

 .ليتمكن من التحصيل الدراسي
لمؤهلين قامت  وحرصاً من الوزارة على تحصيل أبنائنا وحماية لهم من استغلال غير المختصين ا              

بإجراء دراسة متأنية حول إحداث مراكز للخدمات التربوية على مدى عامين في بعض مناطق المملكة                
 .وعمم هذا العام

مراكز الخدمة التربوية تقوم على فلسفة إعطاء دروس تقوية في بعض المواد الدراسية التي يرغبها               
معلمين متمكنين يتم اختيارهم من بين أميز       ولي أمر الطالب تحت نظر الوزارة وبإشرافها على أيدي           

المعلمين في كل منطقة ومن المشرفين التربويين فيها ويمكن أن تعطى هذه الدروس الإضافية للطالب في                 
المدرسة موعة من الطلاب أو للطالب منفرداً في المدرسة أو في مترله مقابل رسم رمزي يتناسب مع                  

 .هذا الموضوع استحساناً ونجاحاً مقبولاً والحمد اللهإمكانية أولياء الأمور وقد لاقى 
وأرجو أن تسمحوا لي ويسمح لي معالي الوزير أن أتحدث في أمر خارج عن تخصصي لعلّ في                   

 :ذلك ما يثري ويفيد
إننا في هذا الوطن المملكة العربية السعودية نعيش الحب والمودة والإخاء والتواد التقي مع              :  أقول

هذا الود والتآلف والتوحد لم     .  و الجوف ونجران وجيزان أو من أي مدينة في المملكة         أخي من القريات أ   
يتحقق بعد توفيق االله سبحانه إلا من خلال التعليم ومخرجاته فمخرجات التعليم لدينا ليست سيئة                 

والسلام عليكم ورحمة   .  ولكننا بلا شك نتطلع إلى الأفضل وهذا حق لا يمكن للوزارة أن تتراخى فيه              
 .االله وبركاته



 كلمة سعادة الدكتور سعود المصيبيح
شكراً للأستاذ عبد المقصود على هذه الندوة المباركة وحول سؤال           .  بسم االله الرحمن الرحيم   

أنا أتفق معه على أن إعلام وزارة المعارف كثير في النشر الصحفي             .  الأخ محمد الفايدي حول الإعلام    
 الإعلام التربوي والعلاقات العامة واستثمار وسائل الإعلام لخدمة         وربما يعود ذلك إلى ما يسمى بفلسفة      

أغراض التربية ولعلّ الأخ محمد الفايدي وبعض الأخوة المثقفين والمفكرين والإعلاميين يرون أن تكرار              
لكن نحن نخاطب مختلف فئات اتمع نخاطب       .  هذا النشر يجعلهم يفهمون القضية ولا داعي للتكرار        

. أمامنا رسالة .  نسان البسيط نخاطب العجوز والمرأة الكبيرة في مختلف مدن وقرى المملكة           الأمي والإ 
 ألف معلم وأولياء الأمور الذين قد يصل مجموعهم إلى خمسة ملايين أب وأم              ١٥٠أمامنا مليونا طالب و   

جودها أن  نريد أن توصل لهم رسالة التربية والتعليم سواء التعليم في المدارس والعلاقة المفترض و                
المدرسة تشعر أن البيت لا يساعدها والمترل ربما يشعر أن المدرسة مقصرة ونحاول أن نصل ما انقطع من                 
علاقة ولا يمكن أن يتم ذلك عن طريق مجلة المعرفة التي ستصل للأخ محمد اعتباراً من عدد شوال إن                    

 .شاء االله
ووكلاء الوزراء المساعدين   .  تعليموعما يتعلق بالنقطة الأخرى ذكر النشاط الخاص بمديري ال         

هذه الأنواع من النشاط يعنى به الإعلاميون وأنا أحد الصحفيين          .  ونشاط المسؤولين الكبار في الوزارة    
وربما حضور الأخوة الإعلاميين ومندوبي الصحف      .  كنت إذا ذكر لي نشاط معين ذهبت إليه دون تأخير         

واا أدى إلى نشر شيء عن نشاط الوزارة ونشاط الوزارة لا           وتتبعهم لأنشطة الوزارة ومهرجاناا وند    
 .وشكراً. شك غير قليل

 
 سعادة الدكتور صالح الضبيبان

الحقيقة أني سعيد للمشاركة في هذا الحوار الهادف في هذه الأمسية الطيبة ولعلّي أضيف إلى ما                 
 التعليمية هو المعلم وإدراكنا     ذكره معالي الوزير عن موضوع المعلم وإدراك الوزارة أن رأس العملية           

أيضاً أن هناك معلمين متميزين وآخرين يحتاجون إلى التدريب ومن جوانب التدريب الذي نعمل على                
سوف يكون بيد كل معلم ابتداء من الشهر القادم بمشيئة االله دليل يساعد             ..  إيجادها أو هو وجد فعلاً    
 .ويعين كل معلمي المملكة

حها الزميل عن الإشراف التربوي أو التوجيه كما سماه جاء انطلاقاً من            القضية الأخرى التي طر   
اهتمام معالي الوزير والوزارة بالعملية التعليمية، تم تغيير اسمه من التوجيه التربوي إلى الإشراف التربوي               

صرها بدلاً  وهذا تغيير بالمفهوم إلى جانب الاسم لتصبح العملية تحسين وتطوير العملية التربوية بجميع عنا             



ولا ننسى أن هناك أيضاً بعض المشرفين الذين يقلون تميزاً عن           .  من العلاقة الفوقية التي كانت موجودة     
 .بعض المعلمين الموجودين في الميدان

 

  ))كلمة الختام(( 
 :سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه

 بالشكر الجزيل لمعاليه    ليأذن لي معالي الأخ الدكتور محمد الرشيد أن أختتم هذه الأمسية بادئاً            
ولصحبه الكرام لإتاحة هذه الفرصة لنا في هذا اللقاء المبارك في هذه الليلة المباركة ولا شك أن ما                    
شرحه معالي الوزير في البداية وما تلا ذلك من شرح بقية الأخوة قد أعطانا صورة متكاملة عما يدور                   

وأود ذه المناسبة أن أطرح فكرة قد       .   لا نعلمها  وعما لا نعرف عنه ومع ذلك تبقى أشياء كثيرة أيضاً         
فقد عن لمعالي   .  تكون ملائمة وهي تجربة حدثت في الخطة الخمسية الثانية والثالثة في وزارة التخطيط             

الوزير آنذاك الأستاذ هشام ناظر أن يستطلع آراء شرائح متعددة من اتمع ليجس نبض تطلعات                 
 بالضرورة كما هو معروف عند الجميع الأخذ بكل الآراء ولكن أخذ             وهذا لا يعني  .  الناس ورغبام 

وأي قضية كالمنشور الماسي كيفما أدرته تجد له لوناً يخالف           .  المفيد منها لأن كل فرد يرى من زاويته       
 .لون الجهة الأخرى

م وجوهر قضيتنا في هذه الليلة المناهج، وأعتقد أن هذه القضية تحتاج إلى دراسة مكثفة تستلز                
دعوة طبقات من اتمع من كل المناطق في المملكة لنسمع آراء شرائح اتمع ونغربل هذه الآراء                  
وننتقي منها الأفضل ولا شك أن ديننا أمرنا دائماً بالتطلع والبحث والأخذ بالأصلح فلم يكن الدين                 

بل على  .  بنا بالخروج عنها  ولا شك أن هناك ثوابت لا يجوز لأحد أن يطال         .  أبداً عائقاً عن التقدم والرقي    
وما نحن فيه الآن بحمد االله جميل وإنما ننشد الأجمل وأعرف           .  العكس فتمسكنا ا هو من أسباب رفعتنا      

أن هذا الرجل يعمل جهده وفوق جهده وقضية التربية والتعليم ليست بالأمر السهل ولا شك أن                  
ولهم من الشكر أجزله واالله من وراء       صحب معاليه من جنسه انتقاهم من صفوة المخلصين فلمعاليه           

 .القصد وعلى أمل أن نلتقي إن شاء االله لكم أطيب التمنيات
 .. وشكراً جزيلاً
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